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Berlingo Comune 
virtuoso

Da gennaio la tariffa 
puntuale per la 
raccolta rifiuti

Il progetto 
preliminare della 
nuova scuola media

L’amministrazione
comunale augura

Buon Natale
e Sereno 2011
a tutti i cittadini e le 

cittadine di Berlingo e 
Berlinghetto
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Domenica 7 novembre il Consiglio 
comunale di Berlingo ha deliberato 
all ’unanimità l ’adesione all ’Associa-
zione dei Comuni virtuosi. Abbiamo 
avuto con noi Marco Boschini, coor-
dinatore nazionale dell ’Associazione, 
che ci ha aiutato a riflettere sul senso 
della politica e dell ’azione ammi-
nistrativa. Di seguito riportiamo 
l ’intervento del Sindaco.

Innanzitutto permettemi un saluto 
ai consiglieri presenti in sala, alle 
associazioni d’arma che hanno or-
ganizzato la commemorazione del 
IV Novembre, ai rappresentanti 
dei gruppi e delle associazioni che 
hanno partecipato al corteo, a tutti 
voi qui presenti; un ringraziamento 
particolare lo devo alla segretaria 
e ai dipendenti comunali, che ab-
biamo “costretto” a un impegno 
straordinario e festivo.
Un caloroso benvenuto a Marco 
Boschini, assessore di Colorno e 
coordinatore nazionale dell’Asso-
ciazione dei Comuni Virtuosi, a 
cui poi cederò la parola.

Il consiglio comunale di oggi è un 
consiglio “normale”, nel senso che 
è deliberativo e segue tutte le pro-
cedure ordinarie, ma è anche “spe-
ciale” per l’importanza e la straor-
dinarietà dell’argomento oggetto 
della proposta di deliberazione.

Perché, quindi, aderire all’Asso-

ciazione dei Comuni Virtuosi?

Innanzitutto perché condividiamo 
le finalità, gli obiettivi e i proget-
ti dell’associazione, come esposti 
all’art. 4 dello statuto sociale:
“I Comuni che aderiscono all’Asso-
ciazione ritengono che intervenire 
a difesa dell’ambiente e migliorare 
la qualità della vita, e tutelare i beni 
comuni, intesi come beni naturali e 
relazionali indisponibili che appar-
tengono all’umanità, sia possibile e 
tale opportunità la vogliono vivere 
concretamente non più come uno 
slogan, consapevoli che la sfida di 
oggi è rappresentata dal passaggio 
dalla enunciazione di principi alla 
prassi quotidiana.
Le finalità statutarie riguardano in 
particolare l’impegno a:
•	aspirare	ad	una	ottimale	gestione	

del territorio (…);
•	ridurre	l’impronta	ecologica	della	

macchina comunale (…);
•	ridurre	l’inquinamento	atmosfe-

rico (…);
•	promuovere	una	corretta	gestio-

ne dei rifiuti (…);
•	incentivare	nuovi	stili	di	vita	negli	

Enti locali e nelle loro comunità 
(…)”.

In secondo luogo perché questa as-
sociazione dimostra che “un altro 
modo di amministrare è possibile”, 
in maniera seria, onesta e attenta 
alla corretta gestione del territorio. 
Come dice il Manifesto allegato 
allo statuto, “i Comuni virtuosi 
hanno dimostrato che:
•	è	possibile	(ed	economicamente	

conveniente) ridurre i consumi 
energetici degli edifici pubblici;

•	è	possibile	(ed	economicamente	
conveniente) ridurre l’impronta 
ecologica acquistando prodotti 
verdi ed ecologici;

•	è	possibile	(ed	economicamente	
conveniente) ridurre l’inquina-
mento atmosferico promuoven-
do una mobilità sostenibile;

•	è	possibile	(ed	economicamente	
conveniente) promuovere la rac-
colta differenziata porta a porta 
spinta ed attivare progetti con-
creti tesi alla riduzione della pro-
duzione dei rifiuti;

•	è	possibile	incentivare	nuovi	stili	
di vita nelle comunità, attraverso 
strumenti quali banche del tem-
po, gruppi di acquisto solidale, 
favorendo il più possibile l’auto-
produzione di beni e lo scambio 
di “servizi”, sottraendoli al mer-
cato per una società della sobrietà 
e della decrescita felice”.

In terzo luogo perché Berlingo, nel 
suo piccolo, è da anni impegnato su 
queste tematiche, come evidenzia-
to nelle azioni virtuose sulla base 
delle quali abbiamo formulato la 
nostra richiesta di adesione all’As-
sociazione:

1) Il Laghetto dei cigni: un recu-
pero ambientale e sociale
È un’oasi naturalistica che deriva 
dal recupero ambientale di una 
ex cava di ghiaia. Dal 2002, l’area 
è concessa in comodato gratui-
to al Comune di Berlingo, che ne 
ha affidato la gestione all’Asso-
ciazione di volontariato Anziani 
e Pensionati “Facciamo Centro”. 
La superficie dell’area è di 70.500 
mq, di cui 58.200 occupati dallo 
specchio d’acqua, che ha una pro-
fondità dal piano campagna di 16-
20 mt. La passeggiata intorno al 
lago ha una lunghezza di circa 900 
metri. All’interno di quest’area si 
svolgono manifestazioni e attività 
sportive e ricreative.

BerlIngo
Comune virtuoso
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comuni virtuosi

2) Il Parco locale della Macogna
Nasce dalla volontà delle Amministrazioni comunali di 
Berlingo, Cazzago San Martino, Rovato e Travagliato 
di riqualificare un’area di rilevanti dimensioni (402 ha) 
che, oltre ad essere ambientalmente già compromessa 
da pregresse attività estrattive e discariche, è interessata 
dalla realizzazione di consistenti reti infrastrutturali per 
i trasporti. La convenzione per la costituzione di un uffi-
cio comune per la gestione del Parco Locale di Interesse 
Sovracomunale (PLIS) è stata firmata nel gennaio 2010, 
mentre la richiesta di riconoscimento alla Provincia di 
Brescia è del 10 settembre 2010.

3) Zero emissioni: solare termico, fotovoltaico, geoter-
mico per gli edifici pubblici
Il polo scolastico inaugurato l’1 settembre 2007 è il risul-
tato finale del recupero ambientale di una discarica abusiva 
– in centro al paese – di rifiuti tossico-nocivi, totalmente 
asportati e collocati in impianti autorizzati. I nuovi edifici 
(scuola per l’infanzia, scuola primaria, palestra scolastica, 
bocciodromo) sono energeticamente autonomi, in quanto 
utilizzano un impianto geotermico che alimenta il ri-
scaldamento a pavimento e quattro impianti fotovoltaici 
che producono energia elettrica per un totale di 110 kwp, 
nonché un impianto solare termico. La scuola secondaria 
di primo grado, attualmente in fase di progettazione, sarà 
realizzata con i medesimi criteri improntati alla riduzione 
delle dispersioni e all’autosufficienza energetica. L’intero 
polo scolastico-ricreativo-sportivo si inquadra in una vasta 
area (oltre 40.000 mq) con una serie di parcheggi esterni 
e viabilità di penetrazione esclusivamente ciclopedonale. 
L’iniziativa è stata realizzata in partnership con la coo-
perativa sociale Cerro Torre, garantendo l’inserimento 
lavorativo di soggetti svantaggiati.

4) Raccolta differenziata globale
Il Comune di Berlingo, in collaborazione con Cogeme 
Gestioni, ha attivato il 2 febbraio 2010 il sistema di rac-
colta differenziata dei rifiuti globale, con il metodo “porta 
a porta”, eliminando completamente i cassonetti stradali. 
Grazie alla fattiva collaborazione dei cittadini, la percen-
tuale di rifiuto avviata al riciclaggio è salita dal 30% del 
2009 al 60-70% di questi ultimi mesi, facendo registrare 

anche un calo di cir-
ca il 12% nella pro-
duzione complessiva 
di rifiuti. Al termine 

L’identikit deL 
comune virtuoso

L’Associazione Comuni Virtuosi na-
sce nel marzo del 2005 su iniziativa 
di quattro comuni – Colorno (PR), 
Monsano (AN), Rizzano Ligure (SP) 
e Melpignano (LE). 

Quattro comuni molto distanti e 
molto diversi fra loro, che però 

decidono di mettersi insieme per condividere le espe-
rienze che, in campo prevalentemente ambientale, 
erano in atto in quel momento sul tema delle esigen-
ze energetiche, dei rifiuti e del risparmio dell’acqua. 

Nasce così questa associazione che aveva e ha tutt’ora 
lo scopo principale di raccogliere, valorizzare e diffon-
dere le buone prassi nel campo ambientale. È nato un 
sito che è diventato una banca dati ricca e aggiornata 
dalla quale chiunque può attingere per studiare do-
cumenti, progetti, idee e spunti per realizzarli, che sia 
un amministratore o un semplice cittadino che vuole 
pungolare la classe dirigente locale affinché recepisca 
il buon esempio di progetti già realizzati in altri terri-
tori e li faccia propri. 

Nel corso degli anni, oltre al sito sono state messe 
in campo numerose azioni volte a diffondere sem-
pre di più una cultura nuova nel modo di porsi delle 
pubbliche amministrazioni, dal premio Comuni a 
Cinque Stelle alle diverse pubblicazioni, dai conve-
gni org anizzati durante l’anno alla Scuola di Altra 
Amministrazione. 

Tutte queste iniziative sono legate a un’idea di fondo, 
cioè dimostrare che è possibile costruire un modo 
diverso di vivere la comunità, in cui i comuni possono 
giocare un ruolo importante e concreto, mettendo in 
campo delle azioni valide, efficaci e di buon senso. 

Oggi i comuni iscritti sono 47, con dimensioni che 
vanno dai 300 ai 50.000 abitanti; la collocazione 
geografica sul territorio italiano è molto eterogenea e 
questo è importante perché dimostra che le iniziative 
messe in campo possono essere attuate ovunque, nei 
comuni cosiddetti ricchi del nord come in quelli meno 
abbienti del sud.

Marco Boschini
Assessore di Colorno (PR)

Coordinatore Associazione Comuni Virtuosi

www.comunivirtuosi.org
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L’Amministrazione comunale e l’intera comunità ringraziano don Tarcisio Fiammetti, 
parroco di Berlinghetto, per il servizio pastorale prestato in questi anni e formulano 
i migliori auguri per la nuova missione a cui è stato chiamato.

del primo anno di sperimentazio-
ne, da gennaio 2011 verrà intro-
dotta la tariffazione puntuale della 
tassa rifiuti, basata sul numero di 
svuotamenti del contenitore del 
rifiuto indifferenziato.

5) A piedi o in bici: una rete di 
percorsi ciclopedonali
Il Comune di Berlingo è dotato di 
una rete ciclopedonale abbastanza 
estesa, che si sviluppa sia a fianco 
delle strade di comunicazione che 
su tratti esclusivamente ciclabili o 
pedonali, che collegano in direzio-
ne nord-sud le principali direttrici 
su cui scorre il traffico veicolare. 
L’ultimo tratto mancante, relati-
vo al collegamento della località 
Santella Mora con il centro del 
paese, è stato appaltato nel mese 
di ottobre 2010 e verrà completato 
entro l’estate 2011, grazie anche a 
un finanziamento a fondo perduto 
concesso dalla Regione Lombardia. 
La cosiddetta mobilità dolce rende 
possibile garantire collegamenti 
in sicurezza tra i centri abitati di 
Berlingo e Berlinghetto e tra le 
principali strutture adibite a servizi 
pubblici (municipio, edifici scola-
stici e sportivi, piazze, parchi).

6) Punto acqua: liscia o gassata, 
ma soprattutto “libera”
Il Punto acqua, attivo in piazza 
Paolo VI dal 22 maggio 2009, fa 
parte di un’iniziativa dell’AATO 
(Autorità d’Ambito Territoriale 
Ottimale), l’autorità che gestisce il 
servizio idrico integrato sull’intero 
territorio provinciale: la fontana, 
attingendo alla rete idrica comu-
nale, eroga gratuitamente acqua a 
temperatura ambiente, acqua friz-
zante e acqua frizzante refrigerata. 
Dei 107 impianti previsti, il no-
stro è stato il quarto ad entrare in 

esercizio, facendo registrare fin da 
subito un notevole gradimento da 
parte dei cittadini (mediamente 
circa 900 litri prelevati al giorno).

7) La luce nel cuore: no alle lumi-
narie natalizie, sì alla solidarietà 
concreta
L’Amministrazione comunale di 
Berlingo, come consentito dalla 
legge 68/93, destina ogni anno una 
parte delle proprie entrate correnti 
per la cooperazione allo svilup-
po nei paesi del Terzo mondo. 
Sostiene direttamente le opere di 
carità promosse da tre missiona-
ri berlinghesi, allacciando quindi 
un contatto diretto che è garan-
zia per la destinazione dei fondi 
e la bontà dei risultati: si tratta di 
suor Giuliana Fadani, che ope-
ra nella scuola, nel centro nutri-
zionale e sanitario di Cimpunda, 
nella Repubblica del Congo; di 
suor Franca Orizio, attiva con i 
ragazzi di strada di Montevideo 
(Uruguay); di padre Natale Battezzi 
che, tramite l’Obras Assistenciais 
São Sebastião, si prodiga a Gama 
(Brasile) per la sussistenza e l’edu-
cazione dei fanciulli. Il Comune di 
Berlingo aderisce a Recosol – Rete 
dei Comuni Solidali.

8) Il baratto sociale: parchi vs sedi
Il Comune di Berlingo, in attua-
zione del principio di sussidiarie-
tà, riconosce e sostiene il mondo 
associativo e del volontariato, al 
quale mette a disposizione gratu-
itamente i locali del centro civico. 
Alcune associazioni si impegnano 
al mantenimento dei parchi urbani 
(parco Avis, parco degli Alpini, 
parco di Artemide, laghetto dei 
Cigni), qualificando ancora di più 
la propria opera in favore della co-
munità.

9) Pianura sostenibile: in rete per 
la sostenibilità e il governo del 
territorio
Il Comune di Berlingo è uno dei 
tre capofila (gli altri sono Rudiano 
per l’Oglio e Orzinuovi per la Bassa 
ovest) di quasi quaranta Comuni 
della pianura, impegnati in un 
progetto pluriennale promosso da 
Fondazione Cogeme onlus per in-
serire negli strumenti urbanistici 
degli indicatori di sostenibilità e 
monitorare in modo costante l’am-
biente nelle sue principali compo-
nenti (aria, acqua, traffico, urbani-
stica, energia).

Perché deliberare l’adesione 
all’Associazione in occasione 
della giornata dell’Unità nazio-
nale?

A mio avviso, la condivisione di 
buone pratiche con altri Comuni 
in un’organizzazione a carattere 
nazionale si coniuga in manie-
ra esemplare con la celebrazione 
dell’Unità nazionale e rende evi-
dente lo sforzo di concretizzare 
nel quotidiano valori quali l’amor 
patrio, la democrazia, la libertà per 
i quali molti di coloro che ci hanno 
preceduto hanno dato la vita.

In questa sfida non siamo soli: c’è 
una rete di Comuni, e in ultima 
analisi di persone, che condivide 
questa progettualità e che rappre-
senta un’autentica rivoluzione dal 
basso in grado di scardinare un 
sistema di potere logoro e ripiegato 
su se stesso.
Siamo contenti di farne parte.

Dario Ciapetti
sindaco
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Il 20 dicembre verrà approvato il Piano di governo del 
territorio, che programma le linee di sviluppo del nostro 
territorio per i prossimi anni; si tratta di un adempimen-
to previsto dalla legge regionale 12/2005, ma soprattutto 
della risposta a una promessa fatta ai cittadini nel pro-
gramma elettorale.
Voglio rimarcare solo due numeri, a testimonianza di 
come l’Amministrazione abbia operato con la massima 
attenzione verso il territorio:

questo Piano impone trasformazioni urbanistiche 1. 
esclusivamente al 1,78% del territorio comunale (in 
alcuni casi si tratta di trasformazioni assolutamente 
migliorative, come nel caso del recupero dell’ultima 
parte dell’ex cava Montini a servizi pubblici e dell’eli-
minazione di stalle per rendere possibili recuperi di 
volumi nel del centro storico);
il territorio destinato all’attività agricola, nonostante 2. 
la ridotta estensione territoriale del Comune, occupa 
comunque una superficie considerevole, pari a circa 
il 73% della superficie complessiva.

L’operazione urbanistica più significativa è ritagliata, in 
maniera quasi “chirurgica”, sulla costruzione della prima 
scuola media di Berlingo, che completerà il ciclo della 
scuola dell’obbligo nel nostro paese e di cui viene dato 
conto in altra parte del giornale.
È bene ricordare ai consiglieri di opposizione e ai rap-
presentanti di alcuni gruppi ambientalisti che oggi si 
stracciano le vesti per il “consumo di suolo”, che questo, 
tra gli strumenti urbanistici degli ultimi decenni, è il 
più parsimonioso nella trasformazione dei suoli: infatti 
interessa mq 81.375, mentre il Piano regolatore del 2003 
comportava trasformazioni su 180.350 mq e quello del 
1991 su 203.500 mq. Ancora: l’incremento demografico 

derivato dal PRG del 1991 – adottato nel 1988 – è stato 
di circa 580 abitanti, quello indotto dal PRG del 2003 
di 230 abitanti, quello di questo PGT sarà di circa un 
centinaio di abitanti.
Devo precisare una cosa: ho sempre ritenuto i due Piani 
precedenti assolutamente condivisibili poiché hanno 
pianificato uno sviluppo sostenibile ed equilibrato del 
paese, a uno (quello del 2003) ho collaborato attiva-
mente (allora ero vicesindaco), ma il Piano regolatore 
del 1991 è stato varato quattro anni prima che nascesse 
la nostra lista civica, votato all’unanimità dalle forze 
politiche che adesso siedono all’opposizione e da chi 
adesso si impegna nei movimenti ambientalisti (delibera 
di Consiglio comunale n. 56 del 18 dicembre 1990).
In sintesi, il PGT attuale è estremamente “leggero” per-
ché pesa, sia in termini di trasformazione del suolo che 
di impatto demografico, circa un quinto di quello del 
1991; in più riqualifica un’area degradata con un servi-
zio importante come la scuola media, pone le premesse 
per recuperare volumi nel centro storico, crea possibilità 
occupazionali in un momento di grande crisi economica, 
recepisce la previsione del parco locale della Macogna.
Rispetto e prendo atto delle critiche e delle osservazio-
ni, anche se sarebbe opportuna maggiore coerenza da 
parte di chi le avanza; detto questo, il Piano di governo 
del territorio mi pare un buon strumento urbanistico, 
attento non solo al presente, ma anche al futuro del 
nostro paese.

Dario Ciapetti

Scelte urbanistiche e 
coerenza amministrativa

SPESE DI INVESTIMENTO 2011 FONTI DI FINANZIAMENTO
N. DESCRIZIONE TOTALE CAPITALI PRIVATI ONERI URB. ALIENAZIONI MUTUI CONTR. REG. PROV.
1 costruzione scuola secondaria 1° grado 1.500.000,00 1.500.000,00
2 cimitero: nuovi loculi e sistemazione facciata 100.000,00 100.000,00
3 rotatoria via Esenta-Caduti-Repubblica-Europa 150.000,00 150.000,00
4 piano asfaltature - 2° lotto 100.000,00 100.000,00

totale 1.850.000,00 1.500.000,00 100.000,00 0,00 250.000,00 0,00

SPESE DI INVESTIMENTO 2012 FONTI DI FINANZIAMENTO
N. DESCRIZIONE TOTALE CAPITALI PRIVATI ONERI URB. ALIENAZIONI MUTUI CONTR.REG. PROV.
1 impianto fotovoltaico-geotermico scuola secondaria 1° grado 200.000,00 50.000,00 150.000,00
2 piano asfaltature - 3° lotto 100.000,00 100.000,00
3 rotatoria via Campagna-I° Maggio 150.000,00 150.000,00

totale 450.000,00 0,00 100.000,00 150.000,00 50.000,00 150.000,00

SPESE DI INVESTIMENTO 2013 FONTI DI FINANZIAMENTO
N. DESCRIZIONE TOTALE CAPITALI PRIVATI ONERI URB. ALIENAZIONI MUTUI CONTR. REG. PROV.
1 arredi scuola secondaria 1° grado 70.000,00 70.000,00
2 rotatoria via Campagna-Dante-Marconi 150.000,00 150.000,00
3 piano asfaltature - 3° lotto 50.000,00 50.000,00

totale 270.000,00 0,00 270.000,00 0,00 0,00 0,00

IL PROGRAMMA DELLE OPERE PUBBLICHE 2011-2013

La Giunta comunale, con deliberazione del 29 settembre 2010, ha adottato il 
Programma triennale delle opere pubbliche 2011-2013 e l’elenco annuale delle 
opere pubbliche per l’anno 2011. Le opere più importanti previste nel triennio 
sono la nuova scuola secondaria di primo grado, la costruzione di nuovi loculi nel 
cimitero, la rotatoria all’incrocio tra le vie Esenta-Repubblica-Caduti-Europa.
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Da gennaio la tariffa puntuale 
per la raccolta differenziata

Da nove mesi è iniziata la raccolta dei rifiuti solidi ur-
bani con la modalità porta a porta. Si può fare il pri-
mo bilancio sull’andamento della raccolta. Il risultato 
fino al 31 ottobre si assesta sul 54,4% di differenziata 
con una punta di quasi il 70% nel mese di luglio.
Sono dati incoraggianti, ma bisogna fare un ulteriore 
sforzo, un maggior impegno per arrivare a quel 70% 
annuo che è già stato raggiunto da diversi comuni di 
Cogeme. Dai dati statistici forniti dal gestore che ri-
guardano gli svuotamenti del bidone dell’indifferen-
ziato si sono rilevati alcuni dati preoccupanti. Ci sono 
famiglie che hanno effettuato 20/30 svuotamenti in 
sette mesi.
Per l’anno 2010 non si conteggiano gli svuotamenti, 
ma come si indicherà in seguito nella tabella, per il 
2011 si assegna un numero massimo di svuotamenti 
garantiti a seconda del numero dei componenti del 
nucleo familiare. Chi sforerà questo tetto pagherà 
un supplemento per ogni ulteriore svuotamento, ad 
esclusione delle famiglie con bambini di età fino a 

3 anni o con componenti con patologie mediche 
certificate.
Come sarà la nuova tariffa degli R.S.U.: una parte 
sarà formata dalla quota fissa parametrata alla super-
ficie dell’alloggio come misurato sino ad ora e cioè la 
parte abitabile con esclusione delle cantine, garage, 
soffitte, portici, ecc, compensata con € 0,85/mq, con 
la riduzione del 30% per i nuclei familiari con un solo 
componente (€ 0,60/mq).
La seconda parte è formata dalla quota variabile 
che varia in funzione del numero dei componenti del 
nucleo familiare, a cui viene assegnato un numero di 
svuotamenti garantiti della parte indifferenziata. Chi 
supererà il valore assegnato, l’anno successivo paghe-
rà € 8,00 per ogni ulteriore svuotamento. Pertanto è 
importante e nell’interesse di ognuno differenziare 
tutto quanto è possibile, diversamente la tassa au-
menterà.
Nella tabella allegata sono indicati gli svuotamenti 
garantiti per le utenze domestiche con la dimensione 

Quota fissa
e/mq

N° Svuot.
Garan.

Quota
Variabile e

Utenza domestica 1) Famiglia con un componente 0,60 4 24
Utenza domestica 2) Famiglia con due componenti 0,85 6 36
Utenza domestica 3) Famiglia con tre componenti 0,85 7 42
Utenza domestica 4) Famiglia con quattro componenti 0,85 8 48
Utenza domestica 5) Famiglia con cinque componenti 0,85 9 54
Utenza domestica 6) Famiglia con sei o più componenti 0,85 10 60
Utenza speciale 1) Musei, biblioteche, scuole, associazioni, luoghi di culto 3,13 4 24
Utenza speciale 2) Campeggi, distributori carburanti 3,13 6 36
Utenza speciale 3) Stabilimenti balneari 3,13 6 36
Utenza speciale 4) Esposizioni, autosaloni 3,13 6 36
Utenza speciale 5) Alberghi con ristorante 3,13 12 72
Utenza speciale 6) Alberghi senza ristorante 3,13 6 36
Utenza speciale 7) Case di cura e riposo 3,13 24 144
Utenza speciale 8) Uffici, agenzie, studi professionali 3,13 4 24
Utenza speciale 9) Banche ed Istituti di Credito 3.13 4 24
Utenza speciale 10) Negozi abbigliamento, calzature; libreria; cartoleria, ferramenta, e altri beni durevoli 3,13 6 36
Utenza speciale 11) Edicola, farmacia, tabaccaio, plurilicenze 3,13 6 36
Utenza speciale 12) Attività artigianali tipo botteghe (falegname, idraulico, fabbro, elettricista, parrucchiere) 3,13 12 72
Utenza speciale 13) Carrozzeria, autofficina, elettrauto 3,13 12 72
Utenza speciale 14) Attività industriali con capannoni di produzione 3,13 12 72
Utenza speciale 15) Attività artigianali di produzione beni specifici 3,13 12 72
Utenza speciale 16) Ristoranti, trattorie, osterie, pizzerie 3,13 12 72
Utenza speciale 17) Bar, caffè, pasticceria 3,13 12 72
Utenza speciale 18) Supermercati, pane e pasta, formaggi, generi alimentari macelleria, salumi 3,13 12 72
Utenza speciale 19) Plurilicenze alimentari e/o miste 3,13 12 72
Utenza speciale 20) Ortofrutta, pescherie, fiori e piante 3,13 12 72
Utenza speciale 21) Discoteche, night club 3,13 12 72

NUOVE MODALITÀ DI CALCOLO DELLA TASSA RIFIUTI
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UTENZA DOMESTICA PER UNA PERSONA
Tassa attuale: 80 Mq x € 1,22  - 30% sconto    = € 68,30
Tassa Futura:  80 Mq x € 1,22 - 30% sconto  -30% (totale € 0,60/mq) = € 48,00
 Svuotamenti garantiti n° 4 x € 6,00   = € 24,00
     Totale futuro € 72,00 
     Differenza + € 3,70

UTENZA DOMESTICA PER DUE PERSONE
Tassa attuale:  90 Mq x € 1,22    = € 109,80
Tassa Futura:  90 Mq x € 1,22 - 30% sconto (totale € 0,85/mq) = € 76,50
 Svuotamenti garantiti n° 6 x € 6,00   = € 36,00
     Totale futuro € 112,50 
     Differenza + € 2,70

UTENZA DOMESTICA PER TRE PERSONE
Tassa attuale: 100 Mq x € 1,22      = € 122,00
Tassa Futura:  100 Mq x € 1,22 - 30% sconto   (totale € 0,85/mq) = € 85,00
 Svuotamenti garantiti n° 7 x € 6,00 = € 42,00
     Totale futuro € 127,00 
     Differenza + € 5,00

UTENZA DOMESTICA PER QUATTRO PERSONE
Tassa attuale: 120 Mq x € 1,22     = € 146,40
Tassa Futura:  120 Mq x € 1,22 - 30% sconto   (totale € 0,85/mq) = € 102,00
 Svuotamenti garantiti n° 8 x € 6,00 = € 48,00
     Totale futuro € 150,00 
     Differenza + € 3,60

UTENZA DOMESTICA PER CINQUE PERSONE
Tassa attuale: 140 Mq x € 1,22     = € 170,80
Tassa Futura:  140 Mq x € 1,22 - 30% sconto  (totale € 0,85/mq) = € 119,00
 Svuotamenti garantiti n° 9 x € 6,00 = € 54,00
     Totale futuro € 173,00 
     Differenza + € 2,20

UTENZA DOMESTICA PER SEI O PIU’ PERSONE
Tassa attuale: 160 Mq x € 1,22     = € 195,20
Tassa Futura:  160 Mq x € 1,22  - 30% sconto  (totale € 0,85/mq) = € 136,00
 Svuotamenti garantiti n° 10 x € 6,00 = € 60,00
     Totale futuro € 196,00 
     Differenza + € 0,80

ambiente

del nucleo familiare e le utenze speciali divise per 
attività.
Per quanto attiene alle utenze speciali la tassa è 
compensata allo stesso modo di quelle domestiche, 
con una quota fissa che è quantificata in € 3,13/mq 
per la superficie produttiva e gli uffici, con esclusione 
degli spazi occupati dai macchinari della produzione, 
con eventuale riduzione a seconda della tipologia di 
attività in presenza di smaltimento di rifiuti speciali 
con ditta specializzata debitamente certificato.
La quota variabile è parametrata con gli svuota-
menti garantiti, chi sforerà questo tetto dovrà pagare 
nell’anno seguente € 8,00 per ogni svuotamento di 
contenitore da 120 litri, € 25,00 per il contenitore da 
660 litri, € 35,00 per il contenitore di 1000 litri.
La tassa relativa agli speciali è oggettivamente com-
plessa; il personale del comune è a disposizione per 
ogni chiarimento.
Abbiamo fatto alcune proiezioni per quanto attiene 
alle utenze domestiche, più facilmente individuabili, 
si può notare che la prossima tassa sarà sostanzial-
mente quella dell’anno precedente. Questa è senz’al-
tro un buon risultato in quanto la raccolta porta 
a porta è più costosa di quella con i cassonetti e il 
costo dello smaltimento della parte indifferenziata 
nel termodistruttore è aumentato del 10% dall’inizio 
dell’anno.
Ricordo che per legge i comuni devono recuperare 
il 100% del costo della raccolta e smaltimento degli 
R.S.U., pena la decurtazione di una parte dei già esi-
gui contributi che lo stato versa.
Raccomando ancora a tutti un’attenzione ed uno sfor-
zo particolare per riciclare il più possibile. L’impegno 
e la disponibilità è uno stile che ha sempre contrad-
distinto la nostra gente.
Porgo a tutti gli auguri di un buon Natale e di un 
felice anno nuovo.

Carlo Gandossi
Assessore all ’ambiente

UNA BUONA NOTIZIA
La Regione Lombardia ha terminato l’iter inerente 
alla richiesta di discarica di rifiuti inerti e derubricati 
inerti da parte della ditta “DRR” nell’ATE14 (cava 
Macogna), con la “la richiesta di archiviazione” del 
progetto. È forse il primo succoso frutto della col-
laborazione vera, seria, pressante che le quattro 
amministrazioni interessate (Berlingo, Cazzago San 
Martino, Rovato, Travagliato) hanno in essere da più 
di due anni. Non è certamente finita, ma questa è la 
strada maestra, il vero valore aggiunto di un nuovo 
approccio per la salvaguardia del nostro territorio.

Venerdì 14 gennaio 
2011, dalle ore 14 alle 
19, e sabato 15 gen-
naio, dalle 8 alle 13, 
saranno disponibili 
gratuitamente pres-
so il municipio i sac-
chetti per l’umido e 
per la plastica. Il ritiro 
deve essere effettuato 
dall’interessato o con 
delega scritta.

AVVISO

CONFRONTO TRA VECCHIA E NUOVA TASSA RIFIUTI
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DATI RACCOlTA DIffERENZIATA (periodo 1.1.2010-31.10.2010)
TiPOLOgiA RifiuTO TOTALE kg % dESTiNAziONE MATERiALE
Carta imballaggi 17.030 1,92 Imbalcarta srl - Chiari

Plastica imballaggi 48.780 5,49
Linea Ambiente srl
Coccaglio

Vetro imballaggi 76.670 8,63 Tecnorecuperi spa - Dello
Carta 88.270 9,94 Imbalcarta srl - Chiari

Frazione organica 97.170 10,94
Systema Ambiente srl
Bagnolo Mella

Frigoriferi RAEE 6.030 0,68 Stena Siat srl - Castenedolo

Vernici 390 0,04
Ricicla srl
San Zeno Naviglio

Medicinali 20 0,00
Ricicla srl
San Zeno Naviglio

Batterie auto 1.900 0,21 Aglioni Angelo srl - Calcio
Tv, monitor, video, ecc. 5.020 0,57 Stena Siat srl - Castenedolo
Apparecchiature elettriche 3.060 0,34 Seval srl - Colico

Legno 33.500 3,77
Linea Ambiente srl
Coccaglio

Polistirolo 300 0,03
Imballaggi palazzolesi snc
Pontoglio

Rottami pesanti metallici 5.640 0,64 Rifer spa - Coccaglio
Rottami metallici misti 10.820 1,22 Rifer spa - Coccaglio
Vegetale 88.505 9,96 Division Green srl - Rudiano
Totale raccolta differenz. 483.105 54,39

Rifiuti solidi ingombranti 167.820 18,90
Linea Ambiente srl
Coccaglio

Rifiuti solidi urbani 
(indifferenziato)

177.140 19,94
Aprica spa (termovalorizzatore) 
- Brescia

Rifiuti da spazzamento strade 60.100 6,77
Aprica spa (impianto lavaggio) 
- Brescia

Totale raccolta indifferenz. 405.060 45,61

TOTAlE COMPlESSIvO 888.165 100,00

Venerdì 17 settembre scorso si è tenuto nel nostro Comune un incontro 
patrocinato dalla nostra amministrazione comunale e da altre realtà, 
sul tema “Se vuoi la pace custodisci il creato”, con sottotema della serata 
“Disastro ambientale e umano”. Questo è il terzo anno consecutivo che 
ospitiamo questi incontri.
Sono intervenuti il dottor Michele Magoni membro dell’Associazione Terre 
des Hommes e il rappresentante di Emergency sig.ra Anna Cordini che 
operano nel terzo mondo in aiuto alle popolazioni colpite dalle “guerre 
dimenticate”.
È emerso anche che il disastro umano e ambientale esiste anche qui 
da noi con comportamenti e stili di vita insostenibili. È stata una serata 
interessante e di crescita umana e morale a cui hanno partecipato una 
cinquantina di persone. 

SALVAGUARDIA DEL CREATO

Buoni numeri
per l’AmBIente

58.870 sono i chilogrammi stimati di mancate emissioni 
in atmosfera di anidride carbonica e altri inquinanti nell’anno 2010 
grazie agli impianti fotovoltaici pubblici (vedi tabella); con l’entrata in 
esercizio dei pannelli del bocciodromo, nel 2011 si prevede un incre-
mento del 25%. Si tratta di un dato in difetto, perché non tiene conto 
del mancato consumo di gas o altre fonti fossili per il riscaldamento 
degli edifici scolastici, grazie all’impianto geotermico.

106.933 sono le bottiglie di plastica non utilizzate 
nell’anno 2010 grazie al Punto Acqua di piazza Paolo VI (vedi 
tabella); il dato non tiene conto delle mancate emissioni di Co2 
derivante dalla riduzione del traffico veicolare per il trasporto delle 
bottiglie dalla produzione al consumo e del risparmio economico 
per le famiglie.

579.276 sono i chilogrammi di rifiuti non conferiti 
in discarica e avviati al riciclo nell’anno 2010 grazie alla raccolta 
differenziata “spinta” (vedi tabella). La percentuale annua di rac-
colta differenziata è del 54,39% (nel mese di gennaio e nella prima 
settimana di febbraio erano ancora presenti i cassonetti); il dato di 
ottobre è del 64,62%. Si tratta di numeri importanti, che prevediamo 
migliorino nel 2011 grazie all’introduzione del calcolo della tassa in 
maniera puntuale.

Questa è la politica dei fatti, di cui va dato merito all’intera cittadinan-
za; le chiacchiere non ci interessano e le lasciamo volentieri ad altri.

PUNTO ACQUA di Piazza Paolo vI: prelievo in litri (anno 2010)
MESE NORMALE fREddA fRizzANTE TOTAlE
aprile 500 800 2.400 3.700
maggio 2.000 4.100 9.600 15.700
giugno 2.000 5.900 21.100 29.000
luglio 2.700 8.900 18.700 30.300
agosto 5.400 10.300 17.700 33.400
settembre n.d. 9.300 16.200 25.500
ottobre n.d. 6.300 10.500 16.800
novembre (metà mese) n.d. 2.100 3.900 6.000
TOTAlE 12.600 47.700 100.100 160.400
Media giornaliera 55 209 439 704
Stima bottiglie di plastica non utilizzate (da 1,5 lt) 106.933

PRODUZIONE ENERGETICA IMPIANTI fOTOvOlTAICI

Sede
Potenza
impianto 

(Kwp)

Kwh prodotti
al 28.11.10

Data 
attivazione

Prod.
annua 

effettiva

Mancate
emissioni di 

co2 e nox (kg)

Mancate 
emissioni 

annue

Municipio 10 46.692 11/7/2006 11.492 27.547 6.780

Palestra 10 32.897 10/16/2007 10.533 19.407 6.214

Scuola Primaria 50 165.570 2/14/2008 59.306 97.680 34.988

Scuola dell’infanzia 20 54.406 12/19/2007 18.456 32.098 10.888

Bocciodromo 30 attivazione Enel Distribuzione prevista per il 15.12.2010

TOTAlE 120 299.565 99.787 176.732 58.870

Gas metano per 
riscaldamento edifici 
scolastici (mc) 

ZERO
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Il per-
corso che 

porterà alla co-
struzione della nuova 

scuola secondaria di primo 
grado sta procedendo positiva-

mente.
Nel Piano di governo del territorio, adottato dal 
Consiglio Comunale con delibera n. 42 del 23 luglio 
2010 e che verrà approvato definitivamente il prossi-
mo 20 dicembre, è stata inserita la previsione urbani-
stica relativa al nuovo edificio scolastico.
Il progetto preliminare è già stato scelto a seguito 
dell’esito del concorso di progettazione che ha visto 
la partecipazione di 61 professionisti. Ai vincitori 
verrà quindi affidato l’incarico per la progettazione 
definitiva.
I tempi dell’iter burocratico e dei lavori di cantiere 
fanno supporre, con buona ragionevolezza, che l’edi-
ficio scolastico possa entrare in funzione a settem-
bre 2013. Pertanto, i ragazzi e le ragazze residenti 
a Berlingo nati nell’anno 2002 potranno iniziare a 
frequentare la classe prima media nel nuovo plesso 
scolastico di Berlingo.
Il progetto decretato vincitore dalla commissione 
giudicatrice è stato presentato dal raggruppamento 
temporaneo di professionisti formato dagli archi-
tetti Andrea Rebellin, Moreno Boninsegna, Marzia 
Genesini e Graziano Polinari, con studio in Lonigo 
(VI). A questi è stato riconosciuto il primo premio 
del concorso di progettazione, pari a € 10.000,00, da 
imputarsi quale acconto sugli onorari dovuti.
Secondo classificato è il progetto presentato dall’arch. 

istruzione

Romolo Roberto Calabrese, mentre al terzo po-
sto si è posizionato il progetto presentato dall’arch. 
Alessandro Piva, ai quali è stato attribuito un premio 
rispettivamente di € 2.000,00 e di € 1.000,00, come 
previsto nel bando di concorso.
La cerimonia di premiazione dei professionisti, svolta-
si sabato 27 novembre presso l’aula magna della scuola 
primaria Karol Wojtyla, ha visto l’arch. Rebellin pre-
sentare alla popolazione il proprio progetto della nuo-
va scuola secondaria di primo grado di Berlingo.
Nella stessa occasione si è proceduto anche alla pre-
miazione dei ragazzi vincitori del concorso di idee 
“La scuola che vorrei”, alla presenza della Dott.ssa 
Ivana Caffi, dirigente scolastico Istituto comprensivo 
di Lograto, Berlingo, Maclodio.
I primi tre classificati del concorso sono stati: Iqra 
Shahzadi (II D, scuola secondaria di primo grado), 
Maria Rodella (III B D, scuola secondaria di primo 
grado) e Michele Paletti (classe V della scuola pri-
maria). 
Mi sento di esprimere il più vivo ringraziamento 
a tutti i ragazzi che hanno partecipato numerosi al 
concorso, agli insegnanti e ai dirigenti scolastici per 
la loro disponibilità nell’accogliere la nostra proposta. 
Ricordo che i disegni vincitori di questo concorso 
facevano parte del materiale messo a disposizione dei 
professionisti, quale fonte di ispirazione per la realiz-
zazione del loro progetto preliminare.
Nel centro sportivo comunale sono stati esposti, nelle 
giornate di sabato 27 e domenica 28 novembre, i dise-
gni del concorso di idee junior unitamente ai migliori 
elaborati progettuali del concorso di progettazione.

modifiche del servizio di trasporto 
scolastico per la scuola media
Berlingo da molti anni vive dal punto di vista didatti-
co una strana anomalia: pur facendo parte dell’istituto 
comprensivo Berlingo - Lograto – Maclodio, vede la 
maggior parte dei suoi ragazzi frequentare la scuola 
media di Travagliato.
Il nuovo plesso scolastico che si sta realizzando e 
che dovrebbe essere operativo dall’anno scolastico 
2013/2014 farà così parte di detto istituto compren-
sivo.
In attesa della realizzazione dello stesso, per garan-
tire da un lato la continuità didattica e dall’altro di 

Progetto
    SCUolA meDIA
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armonizzare meglio quello che sarà il passaggio alla 
nuova scuola media di Berlingo, dal prossimo anno 
l’istituto di riferimento per i ragazzi di Berlingo 
che si affacciano alla scuola media, sarà l’istituto G. 
Ceruti di Lograto.
Per garantire tale opportunità, anche il sevizio di 
trasporto scolastico relativo agli studenti della scuola 
secondaria di primo grado, subirà nei prossimi anni 
le seguenti modifiche:

agli studenti •	 nati negli anni 1998 e 1999 attual-
mente frequentanti il plesso di Travagliato, verrà 
garantito il servizio di trasporto scolastico negli 
anni scolastici 2011/2012 e 2012/2013;
gli studenti •	 nati nell’anno 2000, che si iscriveran-
no alla scuola secondaria di primo grado presso 
l’Istituto comprensivo di Lograto – Berlingo – 
Maclodio, frequenteranno la prima e la seconda 
media presso il plesso scolastico di Lograto (con 
il servizio di trasporto garantito dal Comune di 
Berlingo) e potranno frequentare la terza media 
presso l’istituto scolastico di Berlingo;
gli studenti •	 nati nell’anno 2001, che si iscriveran-
no alla scuola secondaria di primo grado presso 
l’Istituto comprensivo di Lograto – Berlingo – 
Maclodio, frequenteranno la prima media presso 
il plesso scolastico di Lograto (con il servizio di 
trasporto garantito dal Comune di Berlingo) e 
potranno frequentare la seconda e la terza media 
presso l’istituto scolastico di Berlingo;
l’Amministrazione comunale di Berlingo per i •	
prossimi tre anni scolastici non garantirà nessun 
altro servizio di trasporto scolastico per i ragazzi 
e le ragazze della scuola media, oltre a quelli sopra 

elencati.
Per consentire un’adeguata programmazione del ser-
vizio offerto, l’iscrizione al servizio di trasporto sco-
lastico per l’anno scolastico 2011/2012, unicamente 
per quanto riguarda la scuola secondaria di primo 
grado va effettuata obbligatoriamente entro lunedì 
31 gennaio 2011.

Piano per il diritto allo studio
Il 23 settembre è stato approvato il piano per il diritto 
allo studio relativo all’anno scolastico 2010/2011. Si 
tratta dello strumento essenziale attraverso il quale 
l’amministrazione comunale sostiene e garantisce 
l’azione delle istituzioni scolastiche, con una serie di 
interventi volti sia a garantire l’accesso al servizio sco-
lastico, sia a migliorarne la qualità del servizio. Il piano 
approvato conferma gli interventi e gli stanziamenti 
del precedente anno, con un sensibile aumento del 
costo del trasporto scolastico degli alunni della scuola 
dell’infanzia, primaria e secondaria di primo grado, 

dovuto all’aumento degli utenti.

Cultura
Domenica 3 ottobre si è svolta l’uscita 
culturale alla reggia di Venaria Reale 
e a Torino. In mattinata si è svolta 
la visita guidata alla reggia, mentre 
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istruzione

nel pomeriggio siamo stati accompagnati in una pia-
cevole passeggiata per il centro storico del capoluogo 
piemontese. L’iniziativa è stata molto apprezzata, 
considerata anche la partecipazione di 54 persone.

Politiche giovanili e per l’infanzia
Da gennaio riaprirà “SPAZIO GIOCO”, un’inizia-
tiva rivolta ai bambini da zero a tre anni, accompa-
gnati da un adulto, ai quali viene offerta la possibilità 
di sperimentare nuove relazioni giocando con altri 
coetanei, sotto la guida di un’operatrice. L’iniziativa, 
particolarmente gradita alle famiglie dei più piccoli, è 
gestita dall’Associazione Terre Unite, in collaborazio-
ne con la Scuola per l’infanzia G. Tempini che offre i 
locali per ospitarla. A breve Vi comunicheremo la data 
di inizio attività e gli orari.
Il 30 novembre è scaduto il termine per la presenta-
zione delle domande per la partecipazione al bando 
per l’erogazione di contributi economici a favore delle 
famiglie che usufruiscono per i loro figli di servizi 
per la prima infanzia (quali asilo nido, micronido, 
centro per la prima infanzia, nido famiglia) presso 
strutture private convenzionate, nell’anno scolastico 
2010/2011. Il bando è stato pubblicato sul nostro sito 
(www.comune.berlingo.bs.it) e comunicato a tutte le 
famiglie con bambini a 0 a 3 anni. Il fondo a dispo-
sizione del Comune di Berlingo ammonta per l’anno 
2010/2011 a € 4.815,33.
Si tratta di un opportunità che va a integrare gli 
interventi già in essere, quali l’attivazione dell’asilo 
nido intercomunale di Maclodio, Berlingo, Lograto e 
Trenzano e la convenzione stipulata con l’Ente Scuola 
Materna Pedrocca per il servizio di asilo nido.
Anche quest’anno Punto Ragazzi, in collaborazione 
con la biblioteca comunale di Berlingo e il gruppo 
Alpini Berlingo e Berlinghetto, hanno organizzato 
la VII edizione di “Fiocchi di Natale”, la tradizionale 
esposizione di oggetti e decorazioni natalizie.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione, cultura, 

politiche giovanili e per l ’infanzia

Nuova Scuola Secondaria di 
Primo Grado di Berlingo
Sintesi della relazione illustrativa

La composizione progettuale per l’edificio della nuo-
va scuola secondaria di primo grado (scuola media) di 
Berlingo, nasce e si evolve analizzando il contesto del sito 
di progetto, fatto di scorci tipici della campagna padana e 
dalle architetture che costruiscono l’abitato del paese.
Questo binomio “natura e artificio” è stato il cardine sul 
quale si sono fondati tutti gli elementi compositivi del 
progetto architettonico, che attinge quindi dalle relazioni 
con le strutture preesistenti (il polo scolastico/sportivo/ri-
creativo posto immediatamente a sud di via XX Settembre) 
e dai percorsi o “assi direttrici” di collegamento tra i “fatti 
urbani” che contraddistinguono le architetture e le piazze 
dell’abitato.
L’impianto architettonico, impostato su una griglia di base 
quadrata, individua il corpo centrale delle aule, caratteriz-
zato frontalmente da una cornice “che si fa architettura”, 
simbolismo che evidenzia il luogo dove maggiormente si 
trasmette la cultura, e due strutture di testa (atrio e aula ma-
gna/auditorium); a “legare” queste figure architettoniche 
un “corridor lungo”, ovvero un corridoio/atrio che diventa 
lo spazio architettonico centrale dell’edificio.
Altri elementi qualificano architettonicamente il progetto, 
come il portale d’ingresso alla scuola, l’accesso strombato 
all’aula magna (che funge anche da auditorium comunale), 
“les canon a lumière”, elementi tecnologici che portano 
luce al corridoio centrale e contemporaneamente fungono 
da “camini del vento” per l’emissione di aria calda.
La presenza di due patii esprime l’intenzione di tenere in 
forte considerazione l’ambiente circostante, creando attra-
verso delle “aperture vuote” degli scorci naturali sulla cam-
pagna fungendo allo stesso tempo come aule all’aperto.
Il risultato è quindi sintesi di rispetto del contesto naturale 
ed artificiale, integrazione tecnologica ed architettonica, 
progettazione sostenibile. 
L’aula magna infine, così concepita, è accessibile dall’inter-
no della scuola e dall’esterno senza interferire con l’attività 
scolastica; con una piccola piazza antistante e un ingresso 
di ordine gigante, si presenta anche come auditorium a 
servizio di tutta la comunità di Berlingo.

Arch. Andrea Rebellin (capogruppo), progettista
Arch. Moreno Boninsegna, progettista

Arch. Marzia Genesini, progettista
Arch. Graziano Polinari, assistente alla progettazione

Borse di studio 
Sabato 27 novembre presso l’aula magna della scuola prima-
ria Karol Wojtyla sono state consegnate le borse di studio ai 
ragazzi meritevoli che hanno frequentato la scuola superiore 
nello scorso anno scolastico:

 1 Dotti Simone
 2 Orizio Flavio
 3 Ferrari Manuela
 4 Shahzadi Sibgha
 5 Tiraboschi Michela 
 6 Zoppi Luca

 7 Bosetti Ilaria
 8 Clerici Giorgio
 9 Gandossi Matteo
 10 Slanzi Jessica
 11 Lorini Jessica
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Continuando a seguire i settori quali 
Patrimonio, Sicurezza, Sport e tempo li-
bero, in questo ultimo periodo ecco quanto 
concretizzato:

Patrimonio
Presso la scuola elementare sistemazione 
prato e alberi, rifatte manutenzioni ad al-
cuni marciapiedi interni, sistemata la porta 
che accede in giardino e cambiate tre lastre 
di vetro della porta di ingresso principale, 
danneggiate durante i lavori di esecuzione 
della pensilina. (costo delle tre vetrate a ca-
rico della ditta che ha eseguito i lavori).
È stata posizionata altra segnaletica stradale man-
cante sulle strade comunali e gli specchi parabolici 
sia a Berlingo che a Berlinghetto agli incroci ritenuti 
più pericolosi.
A causa di un guasto provocato dal maltempo, è stato 
eseguito intervento di manutenzione all’impianto 
elettrico di piazza Paolo VI.
Sono state diserbate tutte le piste ciclabili e piazza 
Palo VI; è stata tagliata l’erba sui cigli stradali e potati 
tutti gli alberi del centro sportivo e di piazza Salvo 
D’Acquisto e applicato un sostegno in legno a quelli 
non perfettamente diritti; si è eseguita la potatura 
delle siepi presenti in Berlingo e Berlinghetto.
Tramite ditta specializzata si è provveduto alla pulizia 
delle caditoie (circa 1090), presenti su tutte le strade 
del territorio comunale, con costo a carico della socie-
tà che gestisce il ciclo delle acque (AOB2).
Sono stati rimurati i tombini di via Mazzini perché 

danneggiati probabilmente dal frequente passaggio 
dei mezzi pesanti.
Sono state sistemate alcune buche presenti sulle 
strade, in attesa dell’inizio del piano triennale di 
asfaltature che partirà il prossimo anno e che interes-
serà tutta la sede stradale; il primo stralcio operativo 
riguarderà via Don Bosco, via Maclodio, via Trento 
e via Brescia.
Dall’inizio dell’anno ad oggi sono stati eseguiti dieci 
interventi di pulizia dello sgrigliatore sito in via XX 
Settembre, che ha prodotto Kg 14.500 di rifiuti, suc-
cessivamente smaltiti dalla ditta Cogeme Gestioni.

Sicurezza
È stata acquistata la nuova autovettura attrezzata per 
l’uso esclusivo della Polizia Locale.
Continua il protocollo di intesa (che scadrà il 31 
dicembre 2010), per l’espletamento dei servizi di 
Polizia locale tra i Comuni di: Berlingo, Lograto e 
Maclodio, con il quale ogni Amministrazione mette 
a disposizione i propri Agenti cinque ore settimanali 
per svolgere in coppia il servizio, con la possibilità di 
coprire gli interventi sul territorio dei tre Comuni. 
Svariati sono gli accordi di collaborazione con altre 
Amministrazioni per concorrere, qualora ve ne sia 
bisogno, in servizi straordinari.
 
Principali attività svolte dal mese di gennaio al 15 
novembre 2010:
Dal mese di gennaio alla prima metà del mese di 
novembre 2010, oltre ai servizi d’ufficio e d’istituto, 
si è dato attuazione ad aprile all’accordo di collabo-

Patrimonio, sicurezza, 
sport e tempo libero
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razione per i servizi di Polizia Locale con i Comuni 
di Lograto e Maclodio.
Inoltre si è garantita, come di consueto, la presenza 
nelle zone più critiche di Berlingo e Berlinghetto:

P.zza Paolo VI, dove ha sede il Municipio e si •	
svolge il mercato settimanale del lunedì;
via Manzoni, P.zza Salvo D’Acquisto, (Scuole - •	
Centro Sportivo, Edifici di Interesse Pubblico), 
via Tempini, Largo Derada, via Roma, via Baracca 
(Chiesa – Oratorio – Attività Commerciali);
via Trento, via Repubblica, (Chiesa – Oratorio •	
– Attività Commerciali), via Piave, via Verdi, via 
Martinenga;
Sono state interessate a più passaggi di controllo •	
anche le altre vie del Territorio Comunale.
Stessa attenzione alle Zone Artigianale e •	
Industriale, questa ultima in particolare per la 
saltuaria presenza dei nomadi.

Di seguito le principali attività svolte:
Relazioni di Servizio: •	 n. 237;
Totale verbali C.d.S. anno 2010: •	 n. 128;
Totale verbali C.d.S. anno 2010 pagati: •	 n. 102;
Carte di Circolazione ritirate: •	 n. 1 (per guida con 
patente sospesa);
Persone controllate: •	 n. 160;
Mezzi controllati: •	 n. 148;
Totale recupero cani randagi con addetti del Canile •	
di Brescia: n. 1;
Vigilanza c/o area artigianale e nuova area indu-•	
striale in particolare alla presenza occasionale dei 
nomadi: n. 18 riscontri;
Rapporti di servizio: •	 n. 1;
Accertamenti di residenza: •	 n. 80;
Scorta/Viabilità Funerali: •	 n. 22.
Servizi straordinari feriali e festivi•	  di ordine pub-
blico e polizia stradale (in prevalenza in orario 
serale/notturno): n. 47;
Servizi di collaborazione di Polizia Locale tra i •	
comuni di Berlingo-Lograto-Maclodio: n. 19;
Si è garantita la viabilità a cortei e processioni;•	

Spunta Mercato: •	 n. 39;
Corsi di aggiornamento:•	  n. 3.

Dal giorno 1 ottobre è operativo il piano di Sicurezza 
in Volo, il patto di sicurezza al quale fanno parte 
oltre al Comune di Berlingo anche i Comuni di 
Chiari (Capofila), Palazzolo S/O, Rovato, Coccaglio, 
Pontoglio, Adro, Capriolo, Urago d’Oglio, Rudiano, 
Erbusco e la Provincia di Brescia. 
Infatti il giorno 7 ottobre u.s., gli agenti di Polizia 
locale che hanno conseguito il brevetto di pilota, su 
nostra richiesta con l’aereo in dotazione hanno effet-
tuato un volo di ricognizione, videoregistrando e foto-
grafando l’ambito estrattivo ATE 14 (cava Macogna) 
dove erano stati notati vistosi affioramenti di acqua. 
Video registrazione e fotografie sono state inviate 
all’attenzione della Provincia di Brescia –Settore 
cave, alla Procura della Repubblica di Brescia, alla 
Prefettura di Brescia, all’ ARPA Lombardia dipar-
timento di Brescia, all’ASL di Brescia – distretto 2 
Brescia ovest, al Comune di Travagliato, al Comune 
di Rovato e al Comune di Cazzago San Martino. 
Questi ultimi, nonostante non facessero parte del 
Patto di scurezza, hanno rilasciato senza esitare il 
nulla osta per il passaggio e i rilevamenti dell’aereo 
con il quale si vengono espletati altri svariati servizi 
di polizia per monitorare una superficie di circa 535 
km quadrati. 

Ancora una volta (della serie “la mamma degli imbe-
cilli è sempre incinta”) il parco di Artemide è stato 
preso di mira dai vandali. Infatti nella notte tra il 22 
e il 23 ottobre u.s., ignoti (per adesso) hanno divelto 
due lampioni dell’arredo elettrico situato all’interno 
del sopra citato parco. Ovviamente il fatto è stato 
denunciato presso il Comando Stazione Carabinieri 
di Travagliato.

Ricordo ai cittadini di Berlingo, che hanno un’età 
compresa tra i 18 e i 21 anni, che l’Amministrazio-
ne Comunale ha firmato un accordo con la società 
Autodromo Franciacorta ‘’Daniel Bonara’’ con il 
quale quest’ultimo si impegna a eseguire corsi di gui-
da sicura gratuitamente. Per ulteriori informazione 
rivolgersi agli uffici Comunali negli orari di apertura 
al pubblico.

sport e 
tempo libero
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Sport e tempo libero
Nei giorni 26-27-28 agosto si è svolta il torneo ten-
nis club Travagliato contro tennis club Berlingo: i 
risultati nel box qui sotto.

Doppio adulti
Zotti/Gandossi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato 4-3
Dossi/Binetti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  6-6

Doppio misto
Bignotti/Gandossi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  6
Trebucchi/Bosetti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  9
Bornati/Cicivelli  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  9
Scalvini/Seneci  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  6

Under
Scalmana – Fichera N.  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  3-6
Benedetti – Bonfiglio G.  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  2-6

Senior
Troncana – Mangione  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  9-4
Dadamo – Zotti N. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . riusltato  9-6
Canedoli – Zanni  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  3-9

Risultato finale:
Tennis club Travagliato  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . punti  4
Tennis club Berlingo  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . punti  4

Spareggio per l’assegnazione del trofeo
Assessore Dossi Giambattista . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  0
Assessore Fichera Sebastiano . . . . . . . . . . . . . . . . risultato  6

Il giorno 4 settembre è stato inaugurato il campo di 
bocce, grande la partecipazione dei concittadini e af-
fluenza delle persone provenienti dai paesi limitrofi. 
Presso il centro sportivo i campi di bocce sono a 
disposizione di tutti coloro che vogliono organiz-
zare tornei locali o semplicemente partite. A tal 
proposito preciso che l’uso dei campi è totalmente 
GRATUITO per tutto l’anno 2011.

Tutti di corsa o a passo libero per le vie di Berlin-
ghetto - Berlingo per una mattinata di sport.
Così è andata in archivio la prima edizione del Trofeo 
Azienda Agricola Al Berlinghetto: manifestazione 
podistica non competitiva aperta a tutti. 
Lo scorso 26 settembre sono stati circa 200 gli ap-

passionati di corsa su strada che hanno voluto 
prendere parte alla gara organizzata dalla Polisportiva 
Bassa Bresciana: associazione sportiva di atletica che 
svolge la propria attività a Travagliato con circa 80 
ragazzi iscritti.
Il ritrovo, partenza ed arrivo della manifestazione 
erano presso l’azienda agricola Al Berlinghetto del 
sig. Luigi che, insieme al patrocinio del Comune 
di Berlingo, ha fortemente voluto questa gara per 
promuovere lo sport ed il buon cibo. Infatti tutti gli 
iscritti si sono portati a casa un salamino ed hanno 
potuto rifocillarsi al ristoro con i prodotti dell’azien-
da agricola.
Tre i percorsi di gara: 1Km per bambini, 4Km per i 
ragazzi, e circa 10Km per gli adulti.
L’appuntamento è, speriamo, all’anno prossimo per la 
seconda edizione.

Sempre il 26 Settembre, gli Amici di Raphael in col-
laborazione con l’Associazione Anziani e Pensionati 
“Facciamo Centro” e con il patrocinio dell’Assessora-
to allo Sport del Comune di Berlingo hanno organiz-
zato la terza edizione di “Remiamo per Raphaël”: 
regata alla veneta di bisse e gondolini provenienti dal 
lago di Garda e dal lago di Iseo, effettuata prova di 
una nuova imbarcazione “Vip 750”, valevole per la 
qualificazione coppa Italia di voga in piedi.

Sebastiano Fichera
assessore al Patrimonio, Sicurezza, Sport e tempo libero
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Calendario
attività sportive

lUneDÌ
ginnastica dolce
dalle ore 14,30 alle ore 15,30
ref.: Esti Sirio
tel. 030 641778 - 333 7330711

minibasket
dalle ore 16,00 alle ore 17,00 
ref.: Polisportiva Trenzanese
tel. 338 8906838

ginnastica dolce
dalle ore 19,00 alle ore 20,00
ref.: Andrea 
tel. 338 1638999

calcetto berlingo
dalle ore 20,30 alle ore 21,30

calcetto cc
dalle ore 21,30 alle ore 22,30

Yoga reiki relax
dalle ore 17,30 alle ore 19,00
ref.: Nadia Zelaschi
tel. 333 9787182

mArteDÌ
minivolleY
dalle ore 16,30 alle ore 18,00
ref.: Natale Paderno
tel. 331 2383566

volleY
dalle ore 18,00 alle ore 19,30 
ref.: Natale Paderno
tel. 331 2383566

wushu
dalle ore 19,30 alle ore 20,30 
ref.: Alessandro Bertoli 
tel. 328 9110213

merColeDÌ
minibasket
dalle ore 16,00 alle ore 17,00 
ref.: Polisportiva Trenzanese
tel. 338 8906838

basket
dalle ore 19,00 alle ore 20,00 
ref.: Buizza
tel. 030 3451608

calcetto tes
dalle ore 20,00 alle ore 21,00 
ref.: Matteo 
tel. 338 7105017

monda danza
dalle ore 21,00 alle ore 22,30 
ref.: Angelo
tel. 339 3181149 - 339 7261817

gIoVeDÌ
ginnastica dolce
dalle ore 14,30 alle ore 15,30 
ref.: Andera 
tel. 338 1638999

minivolleY
dalle ore 16,30 alle ore 18,00
ref.: Natale Paderno
tel. 331 2383566

volleY
dalle ore 18,00 alle ore 19,30 
ref.: Natale Paderno
tel. 331 2383566

ginnastica donne
dalle ore 19,30 alle ore 20,30 
ref.: Andrea
tel. 338 1638999

calcetto berlingo
Dalle ore 20,30 alle ore 21,30 

VenerDÌ
scuola elementare
classe 1/a
dalle ore 10,30 alle ore 11,30 

scuola elementare
classe 4/a
dalle ore 11,30 alle ore 12,30 

scuola elementare
classe 5/a
dalle ore 14,00 alle ore 15,00 

scuola elementare
classe 5/b
dalle ore 15,00 alle ore 16,00 

hip hop bambine
dalle ore 17,00 alle ore 18,00 
ref.: Alida Pedersini
tel. 030 6864213 - 338 8577299

tennis
dalle ore 18,00 alle ore 19,00 
ref.: Truffelli Vilma
tel 030 662359

wushu
dalle ore 19,30 alle ore 20,30 
ref.: Alessandro Bertoli 
tel. 328 9110213

calcetto pulival 
polisportiva
dalle ore 20,30 alle ore 22,00 
ref.: Alberto Zini 
tel. 347 8467169

SABAto
volleY
dalle ore 14,30 alle ore 17,00 
ref.: Natale Paderno
tel. 331 2383566

tamburello
dalle ore 14,30 alle ore 17,00 
ref.: Casanova Franco
tel 030 97848169
Le due discipline si alternano con le 
partire giocate in trasferta.

DomenICA
basket
dalle ore 10,00 alle ore 11,00
ref.: Buizza
tel. 030 3451608

Attività svolte presso il Centro 
civico di piazza Aldo moro:
corso di musica 
(pianoforte)
Giovedì dalle ore 14,30 alle ore 17,00
Sabato dalle ore 14,30 alle ore 18,30
ref.: professor Gulino Giovanni
tel. 338 4680367

presso la palestra Comunale di via Manzoni
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le politiche sociali
In questi mesi estivi la situazione si è mantenu-
ta critica, ma non è degenerata. I casi monitorati 
dall’Assistente Sociale sono circa 40 di cui alcuni 
hanno richiesto un intervento serio e pronto men-
tre altri sono stati meno pesanti e meglio gestibili. 
Quindici persone hanno goduto del contributo per 
utenze domestiche; una per i tickets sanitari; sei per 
il telesoccorso; nove per generi alimentari; due per 
chi è affiancato da una badante; trentatre per affitto; 
quattro per famiglie numerose; nove per maternità. 
Le ventotto persone che hanno soggiornato al mare 
hanno beneficiato in totale di € 700,00: costo per un 
accesso alla spiaggia sita di fronte all’albergo. Due 
bambini, frequentanti la scuola dell’infanzia, hanno 
ricevuto un contributo comunale di € 381,82: un 
aiuto necessario per evitare l’interruzione della fre-
quenza indispensabile alla loro socializzazione. Due 
persone continuano a beneficiare del SAD (servizio 
di assistenza domiciliare); e sette usufruiscono dei 
pasti. Di questi quattro consumano il pranzo a casa 
mentre gli altri tre nella RSA. L’Associazione Anziani 
e Pensionati “Facciamo Centro” ha garantito il servi-
zio di trasporto per visite specialistiche ed esami per 
anziani e invalidi; e il trasporto al Vomere dei diver-
samente abili. È stato riconfermato, come lo scorso 
anno, il pacchetto anticrisi con lo stanziamento di € 
5.000,00. Alcune persone, in situazioni particolar-
mente disagiate e nell’impossibilità di pagare bollette 
inerenti a beni di prima necessità, hanno prestato 
servizio nel settore ambiente affiancando l’operatore 
ecologico. Il loro ricavato è stato impiegato per il pa-
gamento di insoluti in sospeso. Al presente sono state 
spese € 2.000,00. È stata garantita l’Assistente ad 
personam ad un alunno, in età di scuola dell’obbligo, 
con un impegno di spesa di € 18.705,00. 
Altre due richieste in tal senso sono state avanzate 
dalle insegnanti della scuola primaria locale. Per 
questa situazione l’Assistente Sociale si è rivolta 
all’Azienda Consortile Brescia Ovest di Gussago ed 
ha ottenuto la presenza di un’educatrice per 4 ore set-
timanali (con il 28% del costo a carico del Comune). 
Anche per l’altro caso si è attivata e si è deciso di im-
pegnare un’educatrice assistente per 8 ore settimanali 
al costo orario di circa € 17,00 da fine novembre fino 
alla chiusura dell’anno scolastico 2010/2011. Il tutto 
a carico del Comune. 
Due minori, affidati alla tutela minori dell’Azien-
da Consortile di Gussago, dall’inizio di novembre 
hanno incontri con il padre in uno spazio del nostro 
Centro Civico, con la protezione di un educatore. I 
casi di bisogno continuano ad aumentare; attualmen-
te sono tutti all’esame dell’Assistente Sociale, che 

presta servizio con il seguente orario: 
lunedì: 13,30 - 17,30
mercoledì: 13,30 - 17,30
sabato: 8,30 - 12,30

L’apertura al pubblico è limitata al lunedì e al merco-
ledì dalle 14,30 alle 16,30. Ogni situazione è sempre 
presente all’attenzione delle persone preposte a que-
sto servizio, anche se, purtroppo, (come già detto in 
diverse circostanze), le soluzioni ai diversi problemi 
spesso sono difficili per carenza di mezzi finanziari. 
Le domande sono molte per la nostra realtà e le di-
sponibilità economiche diminuiscono. E questo è il 
primo grande problema!

Annamaria Dessole 
assessore alle Politiche Sociali

LA LuCe neL CuoRe:
un segno DI sPeRAnZA
un aiuto concreto accende la luce della speranza. Natale è 
vicino e presto segnali di festa saranno presenti ovunque. Nelle 
vetrine dei negozi e lungo le strade addobbi e luminarie pren-
deranno il primo posto e dappertutto sarà un tripudio di colori e 
di luci. in prossimità poi dell’evento natalizio questa atmosfera 
magica sarà ricreata in ogni casa dove saranno allestiti alberi 
e presepi.
Purtroppo questo periodo caratterizzato da un consumismo 
eccessivo e da tanta esteriorità ha perso di vista il significato di 
questa ricorrenza.
il cuore del messaggio evangelico, inteso come invito alla soli-
darietà e alla fratellanza e al ricordo che il Cristo è venuto per 
noi e per la nostra salvezza è stato un po’ dimenticato. Solo la 
riscoperta di questo alto valore cristiano, può sensibilizzarci a 
far del bene, anche a costo di qualche sacrificio. Proprio con 
questo intento l’Amministrazione Comunale già da alcuni anni, 
come concesso dalla legge 68/93, ha scelto di destinare parte 
delle entrate correnti al sostegno di iniziative di solidarietà con 
i Paese in via di sviluppo. La cifra risparmiata con la mancata 
installazione delle luminarie natalizie viene destinata a tre 
missionari originari di Berlingo per i loro interventi caritativi in 
terra di missione. Accendere un filo di speranza in chi vive una 
vita tremendamente povera e difficile e sicuramente un gesto 
di umana sensibilità molto apprezzabile. Anche se 
le vie del paese non saranno un’esplosione di luce 
poco importa.
Sappiamo con certezza che questo nostro 
contributo allevierà tanta sofferenza e 
disagio e accenderà un sorriso di fidu-
cia e di speranza nella vita.

Annamaria Dessole
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??????????politiche sociali

Da Cimpunda (Congo)
Carissimi amici, è da tempo che voglio scrivervi, ma gli 
impegni e le peripezie di questi ultimi tempi, mi hanno 
costretto a rimandare continuamente, ma ora eccomi, per 
darvi alcune notizie.
La prima e bella notizia: abbiamo finito tutta la costru-
zione, ogni classe ha il proprio ambiente e tutti i bambini 
hanno un banco, e dei quaderni per poter scrivere e impa-
rare, e questo grazie al vostro aiuto, alla vostra solidarietà. 
Abbiamo iniziato la scuola il 6 settembre, ancora un po’ 
titubanti perché si pensava ad uno sciopero in quanto lo 
stato paga gli insegnanti in ritardo, e molto poco, 35$ al 
mese. Siamo ora a 1445 allievi, sono tanti… Bisognerebbe 
essere presenti alle 7 del mattino, quando i bambini co-
minciano ad arrivare, e ascoltare il loro vocio… i saluti 
perché si ritrovano, le notizie del quartiere, è come se si 
accendesse la radio, che noi chiamiamo “radio trottoire” e 
in poco tempo si sanno le notizie dei quartieri.
Le 628 ragazze della scuola secondaria arrivano alle 
7h30, correndo per non arrivare in ritardo. Si alzano 
alle 4 del mattino per andare a prendere l ’acqua che in 
questo periodo è stata molto scarsa, non solo per noi ma 
anche per tutta la città. Per questo motivo anche noi 
abbiamo chiuso la scuola per una settimana, in modo 
da scuotere un po’ le coscienze delle autorità aff inché ci 
esonerassero dal pagamento delle fatture dell ’acqua e 
della luce. Il governatore della provincia del Sud-kivu 
è intervenuto ed abbiamo potuto riaprire la scuola e così 
abbiamo finalmente questo esonero.
Ieri 9 ottobre abbiamo inaugurato la scuola, nell ’occasione 
dei 25 anni di presenza delle suore Dorotee da Cemmo a 
Bukavu. Ci siamo preparate in preghiera con gli alun-
ni, conoscendo un po’ di più la nostra fondatrice Madre 
Asteria Annunciata Cocchetti, e ogni settore di scuola si è 
preparato alla giornata con delle attività culturali: danze 
poesie, sport Basket, e i bambini della scuola elementare 
hanno cantato e mimato dei canti sui diritti dei bambini. 
Dopo la celebrazione della messa, siamo andati in pro-

cessione alla scuola e abbiamo benedetto ogni ambiente e 
ogni persona che la abita. La messa è stata celebrata dal 
vescovo, ed erano presenti alcune autorità locali: il rappre-
sentante del governatore, la vice ministro dell ’educazione 
provinciale, il coordinatore delle scuole cattoliche, e altri 
La gioia è stata grande, a tutti gli alunni abbiamo offerto 
un’aranciata e un panino dolce, erano proprio contenti. Il 
governatore ha regalato alla scuola come segno di ricono-
scenza quattro mucche. Nella nostra tradizione africana 
la mucca è segno di prosperità,e mi ha invitato a offrire 
agli alunni e ai professori un bicchiere di latte al giorno in 
modo da aiutarli crescere e ad applicarsi a scuola. Questo 
gesto per noi è un segno che qualche cosa sta cambiando, 
perché non è una cosa ovvia la riconoscenza in questa 
situazione, ma speriamo veramente che un cambiamento 
di mentalità stia avvenendo. La giornata si è conclusa 
con una benedizione speciale dal cielo, la pioggia che tutti 
invocavamo, perché era ormai da cinque mesi che non 
pioveva, le prime semine non sono ancora state fatte. Ora 
la povera gente potrà iniziare a sperare in un raccolto. 
Mi sembra di sentirvi dire, e ora, che progetti hai?
Per prima cosa una continuità nell ’educazione, e nella for-
mazione degli insegnanti in modo che possano continuare 
a educare e formare la loro gente. 
Secondo, visto che la situazione sta cambiando, ci hanno 
promesso di sistemare la strada, e in effetti qualcosa stan-
no facendo, e c’è una richiesta di alcuni genitori che sono 
andati ad abitare in città, ma vogliono avere la possibi-
lità di continuare nella nostra scuola, e vorrebbero avere 
la possibilità di un pulmino scolastico. Cosa ne pensate 
della possibilità d ’avere questo pulmino? Il prezzo che 
mi dicono, è di 15mila $ È un aiuto che diamo a coloro 
che abitano un po’ lontano dalla missione, proviamo a 
pensarci? Vi ringrazio e vi assicuriamo una preghiera da 
parte di tutti i nostri bambini affinché ciò che date possa 
ritornarvi moltiplicato.
Un abbraccio a tutti.

suor Giuliana Fadani

Da Gama (Brasile)
Carissimi amici benefattori, siamo vicini al Santo Natale di Gesù 
e alla fine dell ’anno. Come cristiani vogliamo vivere spiritual-
mente e nella fede questo grande Mistero della nostra salvezza. 
Allo stesso tempo sentiamo il dovere di ringraziare l ’Ammini-
strazione comunale di Berlingo per l ’aiuto datoci in beneficio dei 
bambini poveri della nostra comunità, assistiti dalla nostra Opera 
Assistenziale San Sebastiano, che da ventidue anni stà svolgendo 
questa assistenza. È una Entità assistenziale di carattere filan-
tropico, riconosciuta dal Governo brasiliano e presta assistenza 
materiale, educativa e religiosa a trecento bambini, dai due ai 
sei anni di età, di famiglie molto povere, in situazione di rischio 
personale e sociale e vittima di violenza. 
Nei due Centri di Convivenza e Educazione Infantille (asili) sono 
assistiti tutto il giorno, e sono realizzate attività educative e ricre-
ative con orientazione morale e spirituale oltre alla alimentazione 

e al vestiario. I bambini ricevono assistenza psico-padagogica e 
medica con la collaborazione di professionali abilitati, volontari.
Tra le attività realizzate, abbiamo poi passeggi educativi, cele-
brazione di festività e attività religiosa (battesimi, Messa, canti 
biblici, ecc.) Oltre agli asili, abbiamo una scuola elementare, che da 
tre anni funziona, con 185 bambini, attualmente.
Tutta questa attività è stata possibile grazie alla generosità di 
tante famiglie italiane, che ci aiutano mediante la cosidetta “ado-
zione a distanza”, dando una contribuzione annuale di 160 euro. 
Stiamo avvicinandoci alla fine dell ’anno scolastico (qui l ’anno 
scolastico inizia in febbraio e termina verso la metà di dicembre), 
ma l’attività negli asili continua.
A voi i nostri cordiali saluti e Auguri di un Santo Natale e 
Prospero Anno Nuovo 2011, nella pace del Bambino Gesù.
Grazie di tutto e che il Signore vi ricompensi !

Padre Natale Battezzi
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biblioteca
Nel prossimo mese di gennaio avrà inizio l’ottava 
edizione di “Storie per gioco”, torneo a squadre per i 
ragazzi delle scuole in cui i ragazzi devono dare rispo-
ste a domande riguardanti i libri letti. Questa gara di 
lettura è organizzata dal nostro Sistema Bibliotecario 
(Sistema Sudovest Bresciano) ed è riservata alle classi 
Quinte della Scuola Primaria e alle classi Prime della 
Scuola Secondaria di Primo Grado. Anche la nostra 
scuola ha aderito all’iniziativa. 
La gara avrà inizio nella seconda metà di gennaio, ma 
prima di Natale le Biblioteche Comunali forniranno 
ad ogni classe in gara i 50 libri indicati dagli organiz-
zatori. Gli insegnanti distribuiranno i testi ai ragazzi 
che dovranno impegnarsi a leggerli con molta atten-
zione perché il contenuto sarà oggetto di domande 
più o meno difficili.
Ogni classe iscritta al torneo ha già scelto il proprio 
nome e a tempo opportuno le sarà comunicata una 
password per accedere alla zona riservata del sito 
internet dove i ragazzi troveranno le domande e dove 
comunicheranno le risposte.
Il sito web in questione è: http://www.sistemasudo-
vestbresciano.it/storiepergioco/; è già da ora consulta-
bile da tutti, potete trovarci i nomi delle squadre con-
correnti ed anche i risultati delle precedenti edizioni. 
A partire dal 24 gennaio prossimo ogni lunedì ver-
ranno comunicate alle classi partecipanti le domande 
alle quali dovranno rispondere entro mezzogiorno del 
lunedì seguente. La commissione organizzatrice del 
gioco valuterà le risposte, attribuendo ad ogni classe 
un punteggio. I punti verranno progressivamente 
sommati in modo che, alla fine della competizione, 
le prime in classifica si sfideranno per decretare la 
vincitrice.
Non è la prima volta che la nostra Scuola Primaria 
partecipa alla competizione: nelle precedenti edizioni 
le nostre classi quinte si sono classificate più o meno 
bene e mai, purtroppo, tra le prime. Quest’anno però 
c’è una novità: la classi partecipanti sono due, le se-
zioni A e B della quinta e questo potrebbe modificare 
un po’ l’atteggiamento dei ragazzi nei confronti della 
gara. Negli anni scorsi la classe berlinghese si con-
frontava con squadre di pari età ma lontane e scono-
sciute, quest’anno invece si giocherà un lungo derby 
tra squadre di casa e potete immaginare la rivalità.
I “MAGHILIBRI” della quinta B e “I SENZA 
NOME” della quinta A promettono scintille. 
La Biblioteca Comunale ritiene che il torneo “Storie 
per gioco” sia una palestra importante per l’avvici-

namento dei ragazzi alla scoperta della lettura come 
divertimento e arricchimento personale e, come ha 
sempre fatto, collabora direttamente perché la gara si 
svolga nel migliore dei modi.
Sara, Roberta, Melissa, Manuela, Fabio e Giuseppe, 
operatori della Biblioteca Comunale, augurano a tutta 
la cittadinanza BUON NATALE e FELICE ANNO 
NUOVO.

Giuseppe Lumini
Presidente biblioteca comunale G.B. Zotti

Storie per gioco

ORARI BIBLIOTECA COmUNALE

“G.B. ZOTTI”
Piazza Aldo Moro 5 - Berlingo - Tel. 030.9780155

biblioteca@comune.berlingo.bs.it
giornaliero serale

lunedì 9,00 12,00
martedì 16,30 18,30 20,30 22,30

mercoledì 14,00 16,30
giovedì 16,30 19,00
venerdì 16,30 18,30
sabato 9,30 11,30

ORARI ISOLA ECOLOGICA
invernale estivo

lunedì 14,00 17,00 15,00 18,00
giovedì 14,00 17,00 15,00 18,00
sabato 14,00 17,00 15,00 18,00

ORARI ASSISTENTE SOCIALE
mattina

(solo su appuntamento) pomeriggio 
martedì 9,00 12,00

mercoledì 14,00 17,00
sabato 9,00 12,00

La signora Ausilia Bonfiglio, 
responsabile del servizio Se-
greteria, Leva e Elettorale, ha 
chiesto il collocamento a ri-
poso per raggiunti limiti di età 
dal prossimo gennaio, dopo 
29 anni di apprezzato servizio 
nel Comune di Berlingo. A Lei 

vanno i sentiti ringraziamenti dell’Amministrazione 
comunale e della cittadinanza tutta.
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Anche quest ’anno, PUNTO, il 
Progetto adolescenti del Comune di 
Berlingo ha organizzato in collabo-
razione con la Biblioteca Comunale 
e con il Gruppo Alpini Berlingo-
Berlinghetto la manifestazione 
“Fiocchi di Natale”, esposizione na-
talizia di piccoli oggetti e decorazioni 
che, come ogni anno, viene allestita 
all’interno della palestra comunale di 
Berlingo. 
La settima edizione di “Fiocchi di 

Natale” si è tenuta in due giornate: la sera di Sabato 
27 Novembre, dalle 19.00 alle 22.00 e il pomeriggio di 
Domenica 28 Novembre, dalle 14.00 alle 19.00, presso 
la Palestra Comunale di Berlingo, con locali riscaldati 
ed ingresso gratuito. 
Gli espositori iscritti a “Fiocchi di Natale 2010” sono 
stati 33, evidenziando un’ottima partecipazione, an-
che e soprattutto da parte dei nostri artisti locali che 
hanno così potuto condividere la loro passione 
con tutti i visitatori passati nelle due giornate 
di apertura. “Fiocchi di Natale” vuole infatti 
essere, più che un semplice mercatino di Natale, 
un’occasione per incentivare la creatività e la 
passione per la manualità anche nel piccolo 
contesto del nostro paese. Ed è in questa logica 
che sono stati introdotti due spazi importanti 
come il laboratorio creativo “Crea con Ros” 
gestito dalla nostra bravissima Rosalba e lo 
spazio “Truccabimbi” di Roberta e Melissa che 
hanno stupito tutti, con la loro capacità di creare 
maschere splendide sui volti dei tanti bimbi in 
attesa di essere truccati. 
Altra novità di quest’anno è stato il Concorso 
“La torta più bella!” che ha visto 11 splendide 
torte preparate dai cuochi provetti del paese. Al 
primo posto si sono classificati, con il presti-
gioso titolo di “Tortarolo berlinghese dell’an-
no” Anna e Giuseppe Leoni, seguiti a breve 
distanza da Brunelli Rosa e Platto Carmelita, 
rispettivamente seconda e terza. Un succes-
so davvero inaspettato di partecipazione che 
speriamo si ripeta anche il prossimo anno. Nel 
ringraziare quanti hanno partecipato con le 

proprie fantastiche torte, vi invitiamo a vedere le foto di 
tutte le torte pubblicate sul nostro sito di Punto: www.
puntoberlingo.it
Un grazie speciale va poi come sempre alla Biblioteca 
Comunale e al fantastico Gruppo degli Alpini di 
Berlingo-Berlinghetto che hanno organizzato insieme 
a noi la manifestazione e l’allestimento di tutte e sette 
le edizioni. È grazie a loro, agli espositori, agli Oratori, 
a tutte le Associazioni che hanno partecipato, se quella 
di quest’anno è stata una delle edizioni con più visita-
tori ed è stata anche una bella occasione per vedere tutti 
i progetti presentati per la scelta della Scuola Media, 
esposti in bella mostra in questi giorni di apertura. 
Non ci resta quindi che allargare l’invito a quanti, fra 
i nostri concittadini, vorranno far parte attivamente 
della prossima edizione, contattandoci per tempo. È 
proprio vero che quando le cose si fanno insieme, è 
tutto molto più bello. A tutti un grazie di cuore!

Davide, Licia ed Amalia.

La sede di PUNTO 
è presso il Centro Civico di Berlinghetto, di fianco all’Oratorio. 

È aperta il Lunedì dalle 20.00 alle 23.00 
ed il Venerdì dalle 16.00 alle 18.00. 

Per informazioni: 320 2894174 Davide
www.puntoberlingo.it • e-mail: info@puntoberlingo.it

Centro
giovani

FIOcchI DI NATAlE - VII edizione - 27/28 novembre 2010
ElENCO ESPOSITORI 
n. nominativo tipo di lavoro comune
1 PUNTO e Telefono Azzurro Materiale informativo e candele Berlingo
2 BIBLIOTECA COMUNALE Libri Berlingo
3 GRUPPO ALPINI punto ristoro Berlingo
4 AVIS Berlingo materiale informativo Berlingo
5 Laboratorio "Crea con Ross" Laboratorio creativo Berlingo
6 Associazione Raphael lavoretti vari Berlingo
7 Archetti Loretta Cernit Roccafranca
8 Bosetti Maria Teresa decoupage vario Brescia
9 Cao Adriana e Brunelli Alessandro bijoux e lavori con swarowsky Berlingo

10 Cattaneo Morena Bijoux Corzano
11 Clerici Mario lavori in legno Berlingo
12 Conca Mariangela Borse in vario materiale Monza
13 Confortini Cristina Bigiotteria, borse in feltro, sciarpe Brescia
14 Cucchi Luisa e Marina scatole e borse pannolenci e ricami Rovato
15 Drera Stefano Pittore Rovato
16 Franzoni Cristina pittura su ceramica Berlingo
17 Galante Sara e Rosanna pittura e oggettistica / abiti a mano Castegnato
18 Gallo Laura decoupage, cucito creativo Rovato
19 Gottardi A. e Bonafede F. oggetti in feltro, lana, scaldotti Castegnato
20 Guerra Rosa Bijoux Mairano
21 Manenti Luisa addobbi natalizi Rovato
22 Merlini Claudia composizioni floreali Cossirano
23 Micheletti Chiara Bijoux Rovato
24 Neri Luisa decoupage / lavori a punto croce Rovato
25 Ottelli Graziella piccole cose Berlingo
26 Paletti Michela decoupage, decorazioni Berlingo
27 Rampi Cristina Bijoux Castelmella
28 Romano Lucia bonsai di perline Brescia
29 Tomasoni Lucia ceramiche decorate a mano Rovato
30 Tremendi Sabrina Bijoux / articoli da regalo Travagliato
31 Venturini Giancarlo allestimento presepi Rovato
32 Vezzoli Alessio quadri in rilievo in alluminio Berlingo
33 Zanotti Pierino presepi in radici di alberi Rovato

Di seguito riportiamo l’elenco completo di quanti hanno partecipato:
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lo studio geologico 
comunale

Lo studio geologico comunale è consistito nella ricostru-
zione del quadro geologico, geomorfologico, idrografico 
ed idrogeologico di Berlingo e nell’analisi degli effetti si-
smici di sito mediante esecuzione di stendimento sismico 
a rifrazione nell’area centrale del territorio comunale.
Dal punto di vista geologico il territorio comunale di 
Berlingo è caratterizzato da una successione di ghiaie 
sabbiose di origine fluviali e fluvioglaciali ascrivibili 
al Pleistocene Superiore e legati all’ultima espansione 
glaciale. L’analisi dei dati a disposizione (stratigrafie, 
relazioni geotecniche, ecc.) ha consentito di osservare la 
presenza di un substrato prevalentemente ghiaioso con 
ciottoli e sabbie. Le ghiaie sono prevalentemente d’origine 
sedimentaria (di natura calcareo - dolomitica) e subordi-
natamente d’origine intrusiva e metamorfica (provenienti 
dal basamento cristallino affiorante in Valle Camonica). 
Non si osservano variazioni granulometriche significative 
nelle diverse porzioni di territorio comunale considerato. 
Vista l’omogeneità dell’unità geologica caratterizzante il 
territorio comunale non si è ritenuto opportuno realizzare 
appositamente una carta tematica. In questo contesto di 
omogeneità la carta geologica sarebbe risultata un elabo-
rato uniformemente monocromatrico e quindi di alcun 
utilizzo pratico.
Dal punto di vista geognostico – geomeccanico del ter-
ritorio comunale si presenta sostanzialmente omogeneo, 
con ottime caratteristiche nei confronti degli interventi 
edificatori. Si riassume di seguito il modello geotecnico 
tipico del territorio comunale di Berlingo, escludendo il 
terreno vegetale di spessore 0,40-0,60 m:

Corpo geologico 1 - Regolite (ghiaie e ciottoli in matrice 
sabbioso-limosa) prof. (da 0,40/0,60 a 1,30/1,50 m)

Angolo di resistenza al taglio: 30° •
Peso di volume: 1,6 t/mc; •
Modulo di deformazione (Ey): 150 Kg/cmq. •
Comportamento geotecnico: incoerente •

Corpo geologico 2 (ghiaie sabbiose con ciottoli) prof. 
oltre 1,30-1,50 m

Angolo di resistenza al taglio: 36° •
Peso di volume: 1,7 t/mc; •
Modulo di deformazione (Ey): 500 Kg/cmq. •
Comportamento geotecnico: incoerente •

Dal punto di vista geomorfologico il territorio comunale 
in esame si presenta pianeggiante, con una notevole pen-
denza della superficie del suolo (6-7 per mille) NNW ---> 
SSE. Altimetricamente si passa dalla quota di circa 134 m 
s.l.m. a nord a circa 114 m s.l.m. del confine sud, su una 
distanza di circa 3 Km. L’elemento morfologico più signi-
ficativo è rappresentato dalla cava (ATEg18) localizzate a 
sud est del centro abitato di Berlingo. L’area è caratteriz-
zata dall’affioramento della falda freatica all’interno della 
fossa di coltivazione (la massima profondità scavabile è 

pari a 25 m dal pc). Per quanto riguarda gli elementi an-
tropici sulla carta si è ritenuto significativo riportare l’ex 
Cava Montini, interessata da un intervento di bonifica che 
ha previsto l’asportazione di un ingenete quantitativo di 
rifiuti pericolosi con successivo colmamento con materiale 
inerte (terreno vegetale e ghiaie).
Dal punto di vista idrografico lo studio analizza i princi-
pali elementi idrografici principali rimandando allo studio 
del Reticolo idrico Minore l’individuazione dell’omonimo 
reticolo non che la delimitazione della relative fasce di 
rispetto.

Per quanto riguarda la componente idrogeologica lo stu-
dio rileva la seguente successione litostratigrafica verticale 
di acquiferi nel territorio comunale di Berlingo:
I acquifero: (falda libera): la prima litozona si riferisce al 
sopra falda + il terreno saturo sino a circa 95/100 m.s.l.m. 
alla base del quale si rinvengono frequenti orizzonti li-
moso argillosi in grado di offrire una prima separazione 
degli acquiferi. Essa è costituita da successioni ghiaioso-
sabbiose parzialmente conglomeratiche nella porzione più 
bassa e prive di orizzonti a granulometria. 
II acquifero: riguarda il terreno saturo compreso circa fra 
85-90 e 55 m.s.l.m. quota dove si segnalano orizzonti 
argillosi arealmente estesi. I rapporti idrochimici ed idrau-
lici fra la I e la II falda costituisce il punto fondamentale 
dell’indagine effettuata. Da prove eseguite dallo scrivente 
nell’ambito di indagini idrogeologiche svolte nella zona si 
è verificato che la II litozona acquifera è sede di una falda 
lievemente risaliente rispetto alla prima. 
III acquifero: al di sotto del corpo argilloso posto a cavallo 
dei 50 mslm, si sviluppa un acquifero spesso circa 30 m (da 
circa 45-50 mlsm a circa 15 mslm) 
IV acquifero: si tratta di un acquifero spesso circa 15 m 
(da 15 m a 0 mslm) accertato sostanzialmente da quanto 
rinvenuto al pozzo Berlinghetto BE11. Questa è inoltre 
l’unica falda captata dal pozzo Berlinghetto. Con la realiz-
zazione di un piezometro (Pz BE19) nella zona di tutela 
assoluta del pozzo BE11 si è verificata una risalienza di 
40 cm rispetto alla falda freatica e la completa indipen-
denza idraulica fra I e III falda, in condizioni di massimo 
emungimento. I fenomeni di risalienza degli acquiferi 
profondi (Pozzo Berlinghetto BE11) rispetto alla falda 
libera (Pz Berlinghetto BE11) rappresentano una testi-
monianza importante per la valutazione della protezione 
degli acquiferi di Berlingo al contrario di quanto avviene 
nella falda monostrato a nord in territorio di Rovato. Dal 
territorio comunale di Berlingo procedendo verso sud il 
IV acquifero risente dell’effetto dell’innalzamento della 
base argilloso – limosa (v. sezione N – S ed in particolare 
stratigrafia pozzo comunale di Maclodio MCL1) deter-
minando un deflusso in uscita dal basso verso l’alto (dal IV 
acquifero nel III) a dimostrazione della “risalienza” degli 

Tra gli studi prescritti dal nuovo Piano di Governo del Territorio, figura anche 
lo Studio geologico del territorio comunale. Ne riportiamo una sintesi.
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acquiferi profondi.
Le indagini eseguite non hanno quindi segnalato feno-
meni di dissesto e/o situazione di particolare pericolosità 
escluse le aree di cava e della ex discarica bonificata.
Lo studio si compone dei seguenti allegati a dimostra-
zione della caratterizzazione geologica ambientale sopra 
descritta; allegati che per altro possono essere utili ai 
professionisti che operano sul territorio:
Allegato 1: Dati climatici
Allegato 2: Analisi chimiche pozzo via Trento (fraz. 
Berlinghetto)
Allegato 3: Stratigrafie, prove di pompaggio pozzi e sche-
da pozzo comunale
Allegato 4: Cantieri Geotecnici (prove penetrometriche e 
stratigrafie sondaggi)
L’indagine si compone di un’indagine sismica ad hoc, 

finalizzata a verificare se gli spettri previsti dalla norma-
tiva sono sufficienti oppure non sono sufficienti a tenere 
in considerazione le amplificazioni sito specifiche. Lo 
stendimento effettuato ha permesso di stabilire il valore 
di Vs 30 che permette di attribuire al sito la categoria di 
sottosuolo B.
I valori di amplificazione sito specifica calcolati sono 
confrontati con i valori soglia (Soglia norma) forniti dalla 
Regione Lombardia per il comune di Berlingo, riportati 
nella tabella seguente.
Le conclusioni dal punto di vista dell’analisi sismica, por-
tano a confermare che per entrambi gli intervalli di perio-
do (T) il Fa risulta inferiore al valore soglia comunale e 
gli spettri previsti dalla normativa sono sufficienti a te-
nere in considerazione le amplificazioni sito specifiche.
La fase finale e riepilogativa del lavoro è rappresentata 
dalla redazione dei seguenti elaborati, strettamente legati 
allo strumento urbanistico (PGT):

Tavola 6: Carta dei vincoli e di sintesi, scala 1:5.000,  -
base aerofotogrammetrico comunale.
Tavola 7: Carta della Fattibilità Geologica per le azione  -
di Piano, scala 5.000, base aerofotogrammetrico comu-
nale.

Nella Tavola dei vincoli sono riportate le aree di salvaguar-
dia (di tutela assoluta e di rispetto) dei pozzi ad uso idro-
potabile presenti nel territorio comunale di Berlingo. Il 
comune di Berlingo è interamente classificato dal PTUA 
come vulnerabile ai nitrati di origine agricola. Di seguito 
di riporta un estratto della Dgr 11/10/2006 n. 8/3297 
“Nuove aree vulnerabili ai sensi del D.Lgs. 152/2006.
Per quanto riguarda l’aspetto di pianificazione e norma-
tivo, dal punto di vista operativo lo studio geologico con-
clude infine suddividendo il territorio in classi di fattibilità 
geologica per le azioni di piano come visibile nella omo-
nima tavola. Nel territorio comunale vengono individuate 
le seguenti classi di fattibilità geologica in ciascuna delle 
quali dovranno essere previste delle analisi specifiche sulla 
base delle vulnerabilità rilevate.
Classe IV: rientrano in tale classe gli alvei dei corsi d’acqua 
(rogge) appartenenti al Reticolo Idrico Minore Comunale 
e gli specchi d’acqua (cava in falda). La perimetrazione di 
tali aree coincide con l’effettiva estensione areale del ciglio 
di sponda misurata in sito.
Classe III: l’elemento vincolante del territorio comunale di 
Berlingo risulta l’elevato grado di vulnerabilità della falda 
freatica come previsto dalla DGR n. 8/7374/2008. 
All’interno della Classe III è stata definita una sottoclasse 
denominata Classe 3a che comprende l’ambito estrattivo 
ed una fascia di rispetto di 10 m dal limite dell’ATE come 
da Piano Cave. In tali aree, oltre a quanto previsto per la 
classe 3 sopra descritta, si dovrà valutare l’interferenza fra 
le opere di progetto e la stabilità delle scarpate. 

Dott. Marco Carraro
Geologo

Tutti gli elaborati dello Studio geologico comunale, così come la documen-
tazione integrale del Piano di Governo del Territorio, sono disponibili sul 
sito www.comune.berlingo.bs.it, nella sezione PGT.

le delibere del Consiglio Comunale
Seduta del 23 settembre 2010
45 Comunicazioni del sindaco.
46 Lettura ed approvazione verbali sedute precedenti.
47 D.lgs. 267/2000, art.193 - ricognizione sullo stato di attuazione dei programmi e verifica della 

salvaguardia degli equilibri di bilancio esercizio finanziario 2010.
48 Esame e approvazione variazione al bilancio di previsione esercizio 2010, al bilancio pluriennale 

2010 - 2011 -2012 e alla relazione previsionale programmatica 2010/2012.
49 Esame e approvazione piano diritto allo studio anno scolastico 2010 - 2011.
50 Esame e approvazione convenzione ai sensi dell’art.30 del D.lgs 267/2000 per la gestione 

in forma associata a livello sovracomunale della procedura di gara ad evidenza pubblica per 
l’aggiudicazione del servizio di gestione integrata dei rifiuti urbani ed assimilati.

51 Esame e adozione piano di classificazione acustica del territorio comunale.
52 Proposta di deliberazione presentata dai consiglieri del gruppo di Alleanza Democratica ai sensi 

dell’art.21 del regolamento del C.C. in relazione alla gestione dell’acqua.
53 Interpellanza presentata dai consiglieri Bonfiglio Dante Paolo e Orizio Bruno, del gruppo di 

Alleanza Democratica, per chiarimenti in merito alla viabilità in località Berlinghetto.
54 Esame ed approvazione convenzione per il servizio di segreteria comunale.

Seduta del 4 ottobre 2010
55 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.  
56 Adozione del piano di classificazione acustica del territorio comunale.  
57 Interpellanza presentata dai consiglieri di Alleanza Democratica per chiarimenti in merito alla 

istituzione dei Consigli tributari di cui all’art.18 del d.l.n.78/2010.  

Seduta del 7 novembre 2010
58 Adesione all’Associazione dei Comuni virtuosi e approvazione del relativo statuto.  

Seduta del 22 novembre 2010
59 Comunicazioni del sindaco.  
60 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.  
61 Adeguamento della convenzione di distribuzione gas tra il Comune di Berlingo e la società Linea 

Distribuzione s.r.l. alla sopravvenuta disciplina normativa di settore.  
62 Approvazione definitiva Piano di recupero Parrocchia Santa Maria Nascente.  
63 Esame e approvazione convenzione per il servizio di segreteria con il Comune di Prestine.  
64 Esame e approvazione regolamento TARSU.  
65 Assestamento al bilancio di previsione 2010.  
66 Proposta di mozione ai sensi dell’art.22 del regolamento sul funzionamento del Consiglio 

comunale, presentata dai consiglieri di Alleanza Democratica in merito all’episodio verificatosi 
presso il polo scolastico del comune di Adro.

67 Interpellanza presentata dai consiglieri di Alleanza Democratica in data 12/11/2010 per chia-
rimenti circa le sorgenti ad alta frequenza collocate sul pozzo dell’acquedotto a Berlinghetto.
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Domanda 2: il campo da bocce “si ripaga da solo”?
Risposta:
Che la matematica non sia la materia forte per qual-
cuno posso capirlo, però mi sembra abbastanza assurdo 
porsi questo dubbio.
Il costo del campo da bocce con “la pensilina fotovol-
taica” è stato finanziato con un mutuo ventennale che 
però (riporto quanto detto sopra per gli impianti di 
energia rinnovabile delle scuole medie) “poi si azzera 
nell’arco dei 20 anni grazie ai contributi in conto ener-
gia”. È sempre la solita solfa!
È assolutamente vero che abbiamo utilizzato un con-
tributo della Regione Lombardia e mi domando da che 
pulpito uno può affermare che “questi soldi sono anche 
i nostri”: ma è ovvio che sono anche i Nostri, di tutti 
preciserei, e pertanto dobbiamo essere contenti perché 
siamo riusciti a portare nelle casse comunali un aiuto 
economico per merito, precedendo nella graduatoria 
regionale altri comuni ed altri progetti. Inoltre ricordo 
che questi contributi sono erogati esclusivamente per 
opere legate allo sport.

Domanda 3: il punto acqua è gratis?
Risposta:
Non abbiamo mai detto che è gratis, ma solamente che 
la sua realizzazione e il suo mantenimento nulla costa-
no al Comune di Berlingo; visto e considerato che l’ente 
gestore dell’Autorità d’Ambito Territoriale Ottimale 
(AATO) doveva installarli sul territorio, non riesco a 
capire che problema sia averlo nel nostro comune. 
Nel sito dell’AATO (http://ato.provincia.brescia.it) si 
legge che: “A seguito di appositi Protocolli d’intesa tra 
la Provincia di Brescia, il Consorzio AATO (Autorità 
d’Ambito Territoriale Ottimale) e i Comuni bresciani 
che hanno aderito all’iniziativa unitamente ai gestori 
del servizio idrico integrato, sono in via di realizzazio-
ne sul territorio provinciale 107 PUNTO ACQUA, 
ovvero punti di distribuzione gratuita di acqua potabile 
dell’acquedotto comunale che viene erogata in tre mo-
dalità: naturale, refrigerata e gassata. Un’iniziativa che 
in termini di dimensione e capillarità territoriale non 
ha eguali in Italia e che è stata promossa di concerto tra 
l’Assessorato all’Ambiente della Provincia e l’AATO 
per favorire la riscoperta e la valorizzazione dell’acqua 
distribuita dagli acquedotti comunali nell’ambito di 
una più generale azione di informazione e sensibiliz-
zazione sulle tematiche relative alla salvaguardia e alla 
tutela della risorsa acqua.”
La spesa è sostenuta in piccolissima parte da tutti i cit-
tadini bresciani, indistintamente dal fatto che abbiamo 
il punto acqua oppure no. Pertanto questa lamentela la 

GRATIS… A qUESTO 
PUNTO DIPENDE DAI 
PUNTI DI VISTA!

In questi giorni, in quasi tutte le case di 
Berlingo, è circolato un volantino dal titolo 

“L’illusione di avere le cose gratis” con indicato delle 
informazioni e dei concetti che non rispecchiano la 
realtà.
Infatti, poco dopo averlo letto, ho incontrato delle 
persone le quali mi hanno chiesto prima di tutto delle 
delucidazioni in merito e poi come mai non rispon-
diamo a queste affermazioni.
La mia replica è stata molto semplice: innanzitutto 
non abbiamo nulla da nascondere, le operazioni sono 
state fatte e stanno nascendo alla luce del sole, e poi 
non è necessario rispondere frettolosamente ad una 
provocazione che, alla fine, è risultata solo un pezzo 
di carta che aimè spero sia finito nella raccolta dif-
ferenziata con la speranza che in un futuro dia frutti 
migliori.
Ora, veniamo a noi:

Domanda 1: la scuola media è “a costo zero”?
Risposta:
Mai nessuno ha detto che il nuovo plesso scolastico è a 
costo zero, magari fosse gratis!
Fin dalla partenza è sempre stato prospettato che l’ac-
cordo tra il Comune e l’operatore privato nasceva con 
il fine di realizzare l’edificio scolastico senza costi per il 
Comune, mediante un’operazione di urbanistica nego-
ziata come previsto dalla legge regionale 12/2005; in-
fatti, l’area produttiva concessa è stata sostanzialmente 
dimezzata rispetto alla richiesta originaria del privato 
attuatore, per non incidere ulteriormente sul consumo 
di suolo, e l’Amministrazione comunale si è fatta carico 
direttamente dei costi relativi all’acquisizione dell’area, 
agli impianti di energia rinnovabile e agli arredi;
Gli impianti di energia rinnovabile, è questo è sempre 
il solito discorso che da anni anni anni anni facciamo, 
vengono finanziati con i mutui che poi si azzerano 
nell’arco dei 20 anni grazie ai contributi in conto 
energia;
Gli arredi, se vogliamo che i nostri bambini si siedano 
da qualche parte, servono, e qui non aggiungo altro.
Che ad oggi c’è solo il costo dell’opera è un concetto 
sbagliato, io riformulerei il pensiero: a oggi possiamo 
dire che nell’arco di 2 anni i nostri bambini andranno 
nella Nostra scuola media, la prima nella storia di 
Berlingo!
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gruppi consiliari

si poteva accettare dagli altri comuni che non hanno 
questo servizio, ma non dai nostri concittadini.

Colgo l’occasione, a nome mio e di tutto il gruppo, di 
porgere i più sentiti e calorosi auguri di Buon Natale e 
felice 2011.

Federico Zotti
capogruppo

cRITIcA DEllA RAGION 
PRATIcA DEl PIANO 
DI GOVERNO DEl 
TERRITORIO

Nell’ultimo numero di Filo Diretto è 
stato illustrato il nuovo Piano di Governo del 

Territorio, che è attualmente in fase di approvazione 
definitiva. Sul punto va ricordato che un anno fa (il 
18 dicembre 2009) si è svolta un’assemblea pubblica 
per la predisposizione della Valutazione Ambientale 
Strategica, uno dei documenti che costituiscono il 
Piano. In tale occasione i cittadini di Berlingo si sono 
espressi in questo modo: “limitare l ’industria”; “limitare 
grossi insediamenti residenziali o artigianali” (potete 
trovare questi dati alle pagine 83-84 della Valutazione 
Ambientale Strategica – Rapporto Ambientale sul sito 
internet del Comune di Berlingo). Direi che tali richie-
ste sono rimaste inascoltate, visto che uno dei punti 
salienti del piano è la variazione di 50.000 mq. di area 
da agricola ad industriale. L’area individuata è posta a 
sud dell’area industriale realizzata nel 2002 – 2003 a 
ridosso della strada provinciale n. 18. 
Appare opportuna una brevissima ricostruzione storica 
in ordine alle vicende che hanno condotto a tale va-
riazione. La società Gruppo Gatti s.p.a., con richiesta 
prot. n. 3625 presentata presso il Comune di Berlingo 
il 23 settembre 2009, ha richiesto di inserire nel P.G.T. 
la suddetta area, di proprietà della società stessa, “quale 
nuova area in espansione di tipo produttivo”. Alcuni mesi 
dopo, nei mesi di febbraio – marzo 2010, nelle more 
della procedura di redazione del Piano di Governo del 
Territorio, viene lanciata l’idea di realizzare la scuola 
media (anzi la scuola secondaria di primo grado) a 
Berlingo. La maggioranza considera il cambio di de-
stinazione d’uso (da agricolo ad industriale) dell’area di 
cui sopra come necessario allo scopo di coprire i costi 
per la realizzazione della scuola media. In altri termini 
– si sostiene – la variazione della destinazione d’uso 
dell’area permetterebbe al Comune di percepire entrate 

sia per quanto riguarda l’ICI che per quanto concerne 
gli oneri di urbanizzazione. 
Tale scelta, a mio avviso, si pone in contrasto con il 
principio in base al quale non si deve consumare il 
territorio per fare cassa. 
Sul tema della scuola media a Berlingo si sono ma-
nifestate sensibilità diverse. In ogni caso, perché non 
realizzare la scuola media nell’area dell’attuale polo 
scolastico? Tale scelta avrebbe consentito di ridurre il 
consumo del suolo e di risparmiare la somma (pari ad 
Euro 273.035,00) per l’acquisto dell’area (di proprietà 
della società Lazzaroni Giovanni Scavi s.r.l.) ove sor-
gerà il nuovo edificio. 
Segnalo che anche Legambiente Franciacorta ha for-
mulato, nei riguardi del P.G.T., alcune osservazioni con 
le quali ha espresso la propria contrarietà alla variazio-
ne, evidenziando che il nostro Comune ha avuto un 
notevolissimo sviluppo edilizio negli ultimi anni. 
In argomento, ricordo ancora che nel consiglio co-
munale del 07.11.2010 è stata deliberata l’adesione 
del Comune di Berlingo all’Associazione dei Comuni 
Virtuosi. Il gruppo di Alleanza Democratica ha vo-
tato a favore dell’adesione, condividendo le finalità 
dell’associazione (la tutela dei beni comuni, la pro-
mozione della cultura della pace, della cooperazione e 
della solidarietà). Tuttavia (rilevato che tale sodalizio 
è un’associazione, di natura privata, fra i comuni ade-
renti e non un ente pubblico che attribuisca certificati 
di virtuosità), va osservato che tra le finalità statutarie 
dell’associazione rientra la “opzione cementif icazione 
zero”. Non mi pare che tale prescrizione possa adat-
tarsi a Berlingo. In ordine a tale aspetto, mi sembrano 
necessarie alcune precisazioni. Come ho già rileva-
to in Consiglio Comunale, l’edificazione non è uno 
scandalo ed io stesso ho recentemente edificato. Mi 
è stato anche fatto osservare, da parte di alcuni amici 
del gruppo di maggioranza, che già il piano regolatore 
del 1988 prevedeva molte aree edificabili: è vero, ma 
è anche vero che il piano regolatore del 2002 – 2003 
(approvato dall’attuale maggioranza) ha ulteriormente 
esteso le zone edificabili e che il consumo di 50.000 
mq. dell’area agricola di Berlingo non può certo consi-
derarsi rispondente al principio della “cementificazione 
zero”, tanto più ove si consideri che il P.G.T. in corso 
di approvazione prevede, oltre a tale variazione, anche 
nuove aree residenziali. 
Il gruppo di Alleanza Democratica augura a tutti gli 
abitanti di Berlingo un buon Natale ed un felice 2011. 

Dante Paolo Bonfiglio
capogruppo



24

Italia alla deriva
La crisi continua a fare danni, ai lavoratori, alle imprese, 
ai giovani, alle famiglie e ai pensionati.
In un paese normale questa sarebbe la priorità per 
chi governa. In un paese normale si affronta la politica 
industriale sul versante dell’innovazione, della ricerca, 

della formazione per rendere competitivo il Paese. Invece in Italia per oltre 
cinque mesi non abbiamo neppure avuto il Ministro dello Sviluppo economico. 
La crisi si affronta con la ricerca della condivisione e dell’intesa con i sindacati 
dei lavoratori, come si fa ad esempio in Germania, rispettando il ruolo delle 
organizzazioni sindacali invece di promuoverne e sostenerne la divisione.
In Italia si preferisce il ricatto e la minaccia di chiudere gli stabilimenti,di 
andarsene all’estero accettando in silenzio tutto ciò che chiede la Fiat e tante 
imprese tessili, chimiche e supermercati. Le difficoltà della crisi si affrontano 
invece con politiche che promuovono giustizia sociale, pensando al futuro 
dei giovani nella scuola, con progetti in grado di rispondere alla dilagante 
disoccupazione. Si affrontano con adeguate risorse agli enti locali, rispettando 
i bisogni di chi non è più giovane e ha bisogno di una rete socio assistenziale 
degna di un paese civile, perché trovare le risorse necessarie per gli anziani 
ed i non autosufficienti è un dovere democratico e non una concessione 
caritatevole; invece in Italia si diminuisce il fondo per le poliche sociali.
Negli ultimi anni i pensionati e i lavoratori hanno perso in media cinquecento 
euro al mese di potere di acquisto ed i consumi sono andati giù e se ne 
lamentano anche i commercianti. In due anni un milione di persone hanno 
perso il posto di lavoro, un altro milione è stato messo in cassa integrazione, 
la disoccupazione reale è all’undici per cento. Con una situazione di questo 
genere pure il sessantacinque per cento dei pensionati che prendono 750 
euro lordi al mese sono molto preoccupati perché con questi soldi non ci si 
campa e di sicuro non li aiutano le divisioni sindacali, perché con le divisioni 
sindacali i pensionati e gli anziani si sentono più soli.

SPI CGIL BERLINGO

Siamo ormai prossimi alla fine del mandato e l’attuale 
Consiglio di Amministrazione presto provvederà a 
riunire l’Assemblea dei Soci per il rinnovo delle cari-
che e così ripartire in questo servizio prezioso per la 
Comunità. Le esperienze passate sono state decisamen-
te positive. Non mi soffermo sugli alti e bassi, che hanno 
caratterizzato i rapporti interpersonali, di cui spesso si 
parla esagerando. Questi sono inevitabili quando ad 
operare scelte ed interventi sono più persone diverse. 
Io guardo ai fatti:

ai servizi effettuati, sempre garantiti con disponibilità •	
generosa e puntuale;
alle iniziative cantierate: sempre molto partecipate ed •	
apprezzate;
a tutto quanto è stato acquistato (arredi e mezzi).•	

Prossimamente si farà anche un inventario completo 
per meglio renderci conto che niente è stato trascurato. 
Anche la prima sede ha richiesto manutenzioni diverse 
per ovviare all’umidità e creare uno spazio più sano e 
confortevole. E non sempre è intervenuta l’Ammini-
strazione Comunale. Spesso ha provveduto il Consiglio 
di Amministrazione dell’Associazione. 
Il trasloco poi nella nuova sede ha comportato altre spe-
se, affrontate volentieri, perché è stato un cambio molto 
gradito dai soci frequentatori. L’ambiente attuale è più 
spazioso, asciutto e luminoso: condizioni importanti per 
le 30 - 40 persone che ogni pomeriggio vivono qui tre 
- quattro ore in piacevole compagnia distraendosi con 
qualche partita a carte, godendosi qualche trasmissione 
televisiva e scambiandosi notizie attinte dai quotidiani.
E non solo questo…
Le visite di anziani e invalidi, sempre numerose, sono 
state l’orgoglio dei nostri Volontari e lo stesso vale per il 
trasporto al Vomere dei diversamente abili: tutti i giorni 
feriali per ben 230 giorni l’anno.
Sono stati impegni forti, assolti con grande umanità e 
sempre con voglia di far del bene.
Altro servizio gestito per ben otto anni è stata l’apertura 
e la chiusura dell’isola ecologica. Anche per questo si è 
fatto il possibile perché la gestione avvenisse nel modo 
più corretto.

Per il Laghetto dei Cigni poi si sono impegnate le mi-
gliori energie tanto da renderlo un’oasi meravigliosa che 
molti c’invidiano.
Come si può ben vedere, (anche se va precisato che 
quanto fatto è di gran lunga superiore a quanto detto), 
l’attività dei nostri Consiglieri con il Presidente Gino 
Gatti “in testa” e l’aiuto di altri operatori esterni è 
stata intensa e ha fruttato risultati soddisfacenti: tutti 
nell’interesse della nostra comunità. Mentre si esprime 
loro tutta la nostra gratitudine, ci si augura che persone, 
sensibili alla solidarietà e alla condivisione, si facciano 
carico di continuare questo cammino altruistico che fa 
bene sia a chi dà sia a chi riceve.

Gino Gatti
Presidente dell ’Associazione Anziani e Pensionati Facciamo Centro 

Annamaria Dessole
assessore alle Politiche sociali

“Facciamo Centro”
L’Associazione anziani e pensionati 

Il Sindaco con il Consiglio comunale e tutta la comunità 
ringrazia il Presidente uscente Gino Gatti e il Consiglio 
di Amministrazione dell’Associazione di volontariato 
Facciamo Centro per i servizi resi dal 2001 ad oggi 
nell’interesse di tutti i cittadini sempre con spirito di 
disponibilità generosa e puntuale.

Con riconoscenza

IL SINDACO
Dario Ciapetti

Il nuovo Consiglio direttivo 
dell’Associazione Anziani e 
Pensionati Facciamo Centro

Battista Bosio Presidente
Giuseppe Plebani Vice presidente
Carlo Cavalli Segretario

Cesarina Mombelli - Pierina Gatti
Ilario Omassi - Mario Stroppa
Angelo Leoni - Angelo Trenta

APERTURA DEGLI UFFICI SPI CIGL DI BERLINGO
TUTTI I MERCOLEDÌ DALLE ORE 14.00 ALLE ORE 17.00



25

ASSOCIAZIONE VOLONTARI SANGUE

Ecco… ci siamo… è di nuovo Natale
Un altro anno si sta per chiudere.
Oltre ai ringraziamenti di rito a tutti quelli che hanno 
partecipato a questo 2010 e l’hanno reso fruttifero 
per la nostra associazione (avisini, medici, colla-
boratori ecc) vorremmo raccontarvi due storie che 
riguardano direttamente la nostra AVIS.
La prima è quella che parla della Storia (con la lettera 
maiuscola) della nostra sezione attraverso la vita di un 
nostro avisino.
“…ho 72 anni e ancora oggi sto donando il mio 
sangue.
La mia storia comincia in quel di Lograto, dove con 
altri amici, tanti anni fa, abbiamo iniziato a donare.
La spinta iniziale mi è stata fornita, e per questo glie 
ne sono grato, dal dott. Buffoni e nel 1980, quando 
è stata costituita la sezione di Berlingo, avevo gia 
donato 12 sacche.
oggi posso dire, con orgoglio e gratitudine, di aver 
raggiunto il traguardo delle 100.
Fin dal primo anno di fondazione mi sono impegnato 
all’interno del consiglio direttivo della sezione prima 
come consigliere, poi come cassiere e infine come 
presidente.
Ancora oggi faccio parte del consiglio direttivo.
Vorrei dire ai nostri giovani di avvicinarsi con sere-
nità all’AVIS perché il gesto di donare il sangue ha 
un significato immenso. Il poter donare qualcosa che 
significa la vita per persone, e spesso sono giovani, che 
non hanno la nostra stessa buona salute.
…e se poi un giorno succedesse anche a noi di avere 
bisogno di sangue…?
I miei ringraziamenti vanno anche al dott. Boldini 
che, come nostro Direttore Sanitario, mi ha sempre 
seguito e consigliato al meglio sia per la mia salute 
sia durante tutte le donazioni e che, purtroppo adesso 
vista la mia età, mi sta consigliando di smettere.
Per terminare voglio ringraziare il nostro Presidente 
che mi ha permesso di scrivere queste parole che 
spero arrivino alla mente ma soprattutto al cuore di 
tutti voi.

Auguro a tutti dall’Amministrazione Comunale a 
tutti i cittadini di Berlingo e Berlinghetto di tra-
scorrere un Santo Natale di felicità e, ovviamente, in 
ottima salute.”
L’ avisino Costanzo Gardoni (ma per tutti Tino)
La seconda storia è di chi sta trascrivendo queste 
parole.
Mi chiamo Paolo e sono solo da 7 anni cittadino di 
Berlingo.
Mi sono avvicinato all’ AVIS da pochi anni e da 
circa due faccio parte del Consiglio Direttivo come 
segretario.
Ho iniziato la mia esperienza di donatore quasi per 
curiosità e come occasione per conoscere e far parte 
della comunità, perché appunto è da poco che risiedo 
qui.
Da subito mi sono reso conto che la donazione era 
sentita da tutti come un atto di generosità verso 
coloro che per noi sono degli sconosciuti ma che in 
noi vedono la speranza di una vita migliore e alcuni 
addirittura di UNA vita.
L’ impegno nel consiglio n’è stato la naturale conse-
guenza per cercare di fare in modo che questo flusso 
non si arresti e che nuove forze si aggreghino a noi 
per continuare ad avere un futuro fatto sempre di più 
di persone unite e desiderose di donare qualcosa di 
concreto e che fa parte di noi.
Donare il nostro sangue non ci costa nulla e siamo 
sicuri che quello che doniamo è utilizzato per dare la 
vita ad altre persone.
In conclusione mi associo al nostro consigliere “an-
ziano” fiducioso che il cuore di molti, se non di tutti, 
si apra a quest’esperienza che abbiamo fatto nostra e 
auguro a tutti voi un felice Santo Natale e prosperità 
per il 2011.

Avisino Paolo Bolpagni 

N.B. Ecco le date per 

le donazioni del 2011

09 gennaio 2011
10 aprile 2011
10 luglio 2011
09 ottobre 2011
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gruppo Alpini
Berlingo-Berlinghetto
Sezione di Brescia

Siamo arrivati alla fine del 2010; questo è stato un 
anno importante per la Sezione Alpini di Brescia, di 
cui il nostro Gruppo fa parte, perchè sono esattamen-
te novanta anni dalla sua costituzione.
Per questa occasione, si è pensato, di non fare sempli-
cemente una cerimonia ad hoc, ma di dedicare tutta 
una serie di momenti e celebrazioni a questo com-
pleanno; partendo dal pellegrinaggio in Adamello, 
il pellegrinaggio in Gulielmo, la deposizione della 
corona al Monumento dell’Alpino della città di 
Bergamo durante il sabato dell’Adunata Nazionale, 
l’Adunata Sezionale a Montisola, la deposizione dell’ 
olio votivo alla Madonna del Don in quel di Mestre, 
Madonnina riportata dagli Alpini dalla steppa russa 
durante la ritirata, ecc…
Inoltre, è stato redatto un libro che racconta non solo 
la storia della Sezione, ma di tutti i Gruppi che ne 
fanno parte.

Ne è uscita un’ ope-
ra di oltre duecen-
tosessanta pagine, 
un lavoro che ha 
costretto Gruppi 
ad andare a scavare 
negli archivi alla scoperta del nostro passato, cose 
che non ricordavamo, ma che hanno segnato la storia 
della nostra Sezione. 
Un libro che parla dì Alpinità, di solidarietà e di ri-
spetto per la libertà di qui noi ora godiamo, ma che i 
nostri “veci” si sono guadagnati con sacrificio, talvolta 
anche estremo.
Colgo l’occasione per porgere a tutti gli Alpini e 
a tutta la popolazione di Berlingo e Berlinghetto 
Auguri per un sereno natale e Felice Anno nuovo.

il Capogruppo
Aronne Platto

Associazione Pesca Sportiva Dilettantistica

“laghetto dei Cigni” Berlingo
Un mondo d’acqua una vita di pesci… a volte una 
battuta di pesca si trasforma in un duello d’astuzia, 
quando si tenta di indurre un pesce ad abboccare; a 
volte si risolve in una prova di forza, quando s’ingag-
gia una sfida con una specie di grossa taglia.
Questo è una piccola parte di quello che, da ormai 

oltre cinque anni, l’Associazione Pesca Sportiva 
Dilettantistica “Laghetto dei Cigni” cerca di diffon-
dere ad ogni pescatore, con le più svariate specie di 
pesci presenti nel laghetto: anguille, branzini, carpe, 
trote, barbi, cavedani, tinche ed altre ancora.
Con questo articolo voglio ringraziare tutti coloro 
che hanno partecipato alla gara di pesca alla trota 
del 14/11/2010, ricordando a tutti i tesserati che 
in occasione sono stati rilasciati nel laghetto altri 2 
quintali di trote.
Ricordo a tutti che già dalla fine del mese di dicembre 
è possibile tesserarsi per l’anno 2011 presso la sede 
dell’associazione (ex comune, sotto l’ex farmacia, 
ingresso laterale).
L’associazione ringrazia l’Amministrazione 
Comunale per la disponibilità offerta e coglie l’oc-
casione di porgere a tutti i più sentiti auguri di buon 
Natale e felice anno nuovo.

Il Consigliere
Francesco Orizio
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Siamo quasi al termine di un’altra stagione venatoria, 
cominciata come al solito con il problema delle dero-
ghe, a cui ormai siamo abituati. Sappiamo bene che l’ 
obbiettivo primario del mondo ambientalista è quello 
di far chiudere la caccia e che i nostri Governatori 
lombardi in proposito non hanno mantenuto quan-
to promesso in campagna elettorale. Ma sappiamo 
anche che il 55% degli Italiani sta con noi cacciatori 
(dato emerso dalla ricerca promossa dalla F.I.D.C. 
con le altre associazioni riunite in Face Italia e dal 
C.N.C.N.) e questo mi sembra più che soddisfacente. 
L’aspetto principale emerso è l’accettazione di una 
caccia regolamentata e sostenibile, come in effetti è la 
caccia italiana da tempo; ma questo è un fatto che la 

maggior parte della gente non sa, così come ignora la 
vera cultura della caccia. Solo chi ci conosce apprezza 
il nostro impegno nel sociale e il nostro interesse per 
la salvaguardia dell’ambiente. Facciamoci dunque 
conoscere, ma per quello che veramente siamo. Più 
ci daremo da fare più credito acquisteremo e forse 
otterremo anche molta più stima.
Colgo l’occasione per augurare a tutti Voi e alle 
Vostre famiglie i più sinceri auguri di buon Natale e 
felice anno. 

Il Presidente
Sebastiano Fichera

Federazione Italiana
della Caccia

Associazione Progetto macogna
Il 12 settembre 2010 si è 
svolta la prima biciclettata 
organizzata dalla nostra 
associazione. La manife-
stazione ha riscosso un 
notevole successo vedendo 
la partecipazione di circa 
200 persone. Favoriti da 
una bella giornata di sole 
ci siamo ritrovati presso il 
parcheggio del cimitero del 
Lodetto per un percorso di 

circa 11 Km nel futuro Parco della Macogna che ci ha 
portato a visitare i quattro comuni interessati lungo 
percorsi di interesse rurale e paesaggistico. A metà 
percorso è stata prevista una sosta presso la Chiesa di 
S. Maria dei Campi a Travagliato. Al termine del per-
corso ci siamo ritrovati tutti, al ristoro allestito presso 
l’azienda agricola “Al Berlinghetto” che ha offerto i 
propri prodotti a tutti i partecipanti. È stato un mo-
mento di grande aggregazione e divertimento per tutti 
i partecipanti, che hanno condiviso un piacevole po-
meriggio di fine estate apprezzando il nostro territorio 
rurale e degustando i prodotti tipici della nostra zona. 
Erano presenti anche le autorità dei quattro Comuni 

che hanno ribadito la 
loro volontà di salva-
guardare e promuovere 
il territorio.
Un ringraziamento 
particolare alla Polizia 
Municipale dei comuni 

interessati, agli Alpini di Berlingo e alla Croce azzurra 
per il servizio di supporto svolti e all’azienda agricola 
“Al Berlinghetto” per l’ospitalità.
Attualmente è stato lanciato un concorso di idee riser-
vato ai bambini della 5.a elementare e 1.a media dei 
comuni interessati per la creazione del logo del Parco: 
ti descrivo con un disegno il Parco della Macogna. 
Con questa iniziativa vogliamo coinvolgere i nostri 
cittadini più giovani alla consapevolezza del territo-
rio e al rispetto dello stesso per garantire un futuro 
migliore.

Il Direttivo Associazione Macogna

Sez. comunale di Berlingo

ASSOCIAZIONE NAZIONALE
CARABINIERI

Sezione di 

Travagliato, Berlingo, Torbole casaglia

Auguriamo a tutta la popolazione 

Buon Natale e
Felice Anno Nuovo
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Continuiamo insieme a migliorare la qualità 
dell’ambiente e della vita:  con la raccolta 
differenziata si riduce al minimo il rifiuto 
indifferenziato. E la natura ringrazia.

ci sta a la natu
ra

grazie

www.cogeme.net 

La scelta dell’Amministrazione Comunale e l’attenzione di tutti i 
cittadini alla Raccolta Differenziata Globale hanno permesso di 
raggiungere un grande risultato.

A Berlingo oltre il 60% 
di rifiuti riciclati.Comune di Berlingo


